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В начале «перестройки» в одном подмосковном 
храме приходской священник публично выступил 
против главы администрации района, который был 
связан с местной мафией. Речь шла о запрещенном 
законом строительстве коттеджей на территории 
усадьбы, имеющей культурно-историческое значе-
ние для всей России, в заповедной зоне. 

И так называемые «новые русские», кровно заин-
тересованные в этом строительстве, пришли в 
ярость. Вечером к храму подъехало несколько ино-
марок, из них вывалились бритоголовые, и один из 
них, по прозвищу «Паша», помощник главы админи-
страции, сказал вышедшим навстречу женщинам: 

- Передайте вашему попу, что я его убью. 
Прихожане пошли к священнику и сказали: 
- Мы сегодня будем провожать вас до дома, пото-

му что Паша не зря сыплет угрозами. Мы знаем, что 
этот уголовник, недавно выпущенный из тюрьмы, 
способен на всё. 

Молодой священник решительно отказался от 
всякой защиты и отправился домой один через тем-
ный лес, и ничего с ним не случилось.

Несколько лет спустя «Паша» попал в тяжелую 
автомобильную аварию и будучи на смертном одре в 
больнице, желая исповедоваться, он послал позвать 
к себе того самого священника. 

- Батюшка, - сказал он, - а ведь в ту ночь я дей-
ствительно намеревался Вас убить. Я подстерегал 
Вас у лесной тропы, когда Вы проходили мимо меня. 

- Почему же Вы не исполнили свое намерение? - 
спросил священник. 

- Что значит «почему?» Кто были те двое, которые 
сопровождали Вас?

- Со мной не было никого, - ответил священник. 
- Но эти люди были с Вами, - сказал Паша, - я ви-

дел их. 
Тогда священник понял из этой предсмертной ис-

поведи, что Бог послал Своих ангелов, чтобы защи-
тить его.

Господь показывает нам через это событие нечто 
важное. Прихожане этого храма из послушания свя-
щеннику не пошли с ним, но, очевидно, так молились 
за него, как будто пошли. И потому Господь послал 
вместо них Своих ангелов.

 Не так ли было в древней Церкви, о чем нам рас-
сказывает книга Деяний святых апостолов? Вся Цер-
ковь прилежно молилась об апостоле Петре, когда 
Ирод посадил его в темницу, чтобы убить его. 

«И в ту ночь Петр спал между двумя воинами, ско-
ванный двумя цепями, и стражи у дверей стерегли 
темницу. И вот, ангел Господень предстал, свет оси-
ял темницу. Ангел, толкнув Петра в бок, пробудил его 
и сказал: встань скорее. И цепи упали с рук его. 

И сказал ему ангел: опояшься и обуйся. Он сде-
лал так. Потом говорит ему: надень одежду и иди за 
мной. Петр вышел и следовал за ним, не зная, что 
делаемое ангелом было действительно, а думая, 
что видит видение. Пройдя первую и вторую стражу, 
они пришли к железным воротам, ведущим в город, 
которые сами собою отворились им. Они вышли и 
прошли одну улицу, и вдруг ангела не стало с ним. 

Тогда Петр, придя в себя, сказал: теперь я вижу 
воистину, что Господь послал ангела Своего и изба-
вил меня из руки Ирода, и от всего, чего ждал народ 
иудейский» (Деян. 12, 6—11).

Как о каждом верном печется Господь, так и о всех 
нас, о всей Церкви нашей, о всем Отечестве нашем. 
Одна из самых волнующих страниц русской истории 
связана с освобождением Москвы от Тамерлана в 
1395 году. Мы помним, как, сея ужас по всей земле, 
татаро-монгольские полчища приближались к нашей 

столице, а народ православный во главе с пастырями 
молился с плачем и покаянием, встречая Владимирскую 
икону Божией Матери. Возложив всё упование на Госпо-
да, русские люди, включая стариков и детей, готовы 
были принять смерть, но не отступить. 

И мы знаем из летописей, как устрашило Тамерлана и 
заставило его отступить видение Жены, сияющей, как 
солнце, в окружении воинства небесного с мечами в ру-
ках, которое грозно устремилось на завоевателя. 

О, если бы и сегодня наш народ обратился с такой 
молитвой ко Господу, к Божией Матери, ко всем свя-
тым - и прежде всего к новым мученикам и исповед-
никам во главе с Царственными мучениками!

В этот праздник мы должны еще раз задуматься, от 
чего зависит судьба нашей Церкви, нашего Отечества, 
каждого из нас. Как грандиозно духовное сражение, в ко-
тором Господь сподобляет нас участвовать! 

Начиная с падения ангелов, оно не кончается ни на 
одно мгновение. Битва в небе между Архангелом Михаи-
лом и древним змием, соблазнителем всего мира, продол-
жается на земле людей. Все наши искушения и испыта-
ния, все события нашей истории, хотим мы этого или нет, 
сознаем мы это или нет, являются составной частью этой 
битвы между Женой, облеченной в Солнце, и драконом. 

И пока не придет конец, когда Господь предаст цар-
ство Богу и Отцу и упразднит всякое начальство, и вся-
кую власть и силу, как говорит апостол Павел, это сраже-
ние будет и Его, и нашим в течение всей жизни. Чем 
ближе конец, тем неистовее сражение. И мы слышим, 
как Господь обращается к нам сегодня: 

«...так говорит имеющий с обеих сторон меч, знаю 
твои дела, и что ты живешь там, где престол сатаны, и 
что содержишь имя Мое, и не отрекся от веры Моей 
даже в эти дни». 

Чем неистовее сражение, тем более нуждаемся мы в 
помощи ангелов. Ангелы существуют, чтобы напомнить 
нам, что Бог постоянно и таинственно вмешивается в 
нашу жизнь, направляя, утешая, укрепляя и защищая нас.

Когда наши ангелы-хранители приближаются к нам, 
мы начинаем видеть всё происходящее в мире в подлин-
ном свете. Ангелы говорят нам, что вселенная, в которой 
мы живем, не является замкнутой самой в себе, но всег-

да открыта Божией любви и общению с теми, кто этой 
любви причастен. 

Ангелы удостоверяют нас, что наш мир не матери-
ален, что в нем не только есть материя, как бы ни тор-
жествовала сегодня философия нового материализ-
ма, мир духовен. В нем есть Бог и ангелы. 

И ангелы показывают нам, что в духовном мире су-
ществует не только диавол, который ходит повсюду, 
как лев рыкающий, ища, кого поглотить, — в этом ду-
ховном мире также ангелы Божии, и они защищают 
нас на всех наших путях.

Люди сегодня более всего нуждаются в уверении, 
что не всё подконтрольно диаволу. Их уже не надо 
убеждать, что диавол существует. Они это знают, они 
видят его присутствие в жизни окружающего мира и 
иногда в своей собственной жизни. Им необходимо 
видеть, что это не всё. Что есть свет, есть силы, 
превосходящие зло. Есть ангелы Божии, служебные 
духи, посылаемые для служения всем, кто имеет на-
следовать спасение, как говорит Писание.

В сегодняшний праздник и в начале каждой неде-
ли, в каждый понедельник, посвящаемый Церковью 
святым ангелам, будем запечатлевать особенной па-
мятью об этом. Все дни недели с этого начинаются. И 
все дни нашей жизни.

Тайна духовной жизни проста: видеть невообража-
тельно среди мрака событий присутствие Сил Небесных. 
Самое ужасное, говорит святитель Василий Великий, ког-
да мы грешим и не каемся. Тогда мы прогоняем грехами 
своими наших ангелов-хранителей, которых Господь по-
сылает, чтобы защитить нас от бед и опасностей. 

Но больше радости бывает у ангелов на небесах об 
одном грешнике кающемся, чем о девяносто девяти 
праведниках, как будто бы не имеющих нужды в пока-
янии. Вопрос заключается в одном: какой молитвой 
должна молиться Церковь, чтобы небо касалось зем-
ли, и ангелы становились участниками нашей жизни.

Наша молитва неложна, если мы исполнены реши-
мости делом осуществить то, о чем мы просим в на-
шей молитве, и осуществляем, если это от нас зави-
сит. Если же это превосходит наши силы, Господь, 
глядя на нас, посылает к нам Своих ангелов. Где сра-
жение за целомудрие и смирение, где пламенеющая 
ревность по истине и правде, там летят нам на по-
мощь ангелы Божии.

Но более всего их привлекает любовь ко Господу, 
Который и доныне в мире наготует и страждет. Когда 
одного молодого человека, недавно принявшего кре-
щение, спросили, какое духовное служение, если бы 
от него это зависело, он избрал бы, он сказал, что хо-
тел бы быть тем ангелом, который укреплял Господа в 
Его Гефсиманском борении. 

Кажется, слишком высоко забирает этот юноша. Но 
Господь говорит, чтобы мы все были такими ангелами по 
отношению к нуждам других людей. Заботой, вниматель-
ным слушанием другого человека, молитвой, стоянием 
рядом с тем, кто в горе, утешительным словом, несени-
ем тягот других, противостоянием нечистому духу, 
смрадно дышащему на юные души, - даже до смерти.

«То, что вы сделали одному из братьев Моих мень-
ших, вы сделали Мне», - говорит Господь. 

Кто умолит сегодня Господа об исцелении в нашем 
народе тех, кого по-прежнему пытаются травить ядом 
сатанинской свободы? И о победе России над всеми 
ее врагами, внешними и внутренними, руководимыми 
самим диаволом. 

Кто поможет выйти из сегодняшней беды, кто на-
полнит изнемогающие сердца надеждой, кто направит 
заблудившихся на путь правды и приведет ко Христу? 

Ангелы Божии будут с нами, Божия Матерь и Сам 
Господь сил, если мы поймем, что именно в этом за-
ключается сегодня наше главное служение.

Протоиерей Александр Шаргунов, РНЛ

Ангелы Божии летят  нам на помощьАнгелы Божии летят  нам на помощь
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О внешних и внутренних угрозах
(Окончание. Начало в предыдущем 

номере)
Еще один вызов - миграционный. 

Возникающая из-за недостаточной 
рождаемости пустота притягивает 
переселенцев извне. Проблемы, свя-
занные с миграцией в нашей стране, 
сегодня вызывают большую озабочен-
ность. Эту тему я поднимал в прошлом 
году на пленарном заседании ВРНС и 
в других публичных выступлени-
ях. Убежден: честный разговор об 
этом важно продолжать и сегодня. 

Здесь, конечно, затрагиваются 
такие темы, как использование де-
шевой рабочей силы, прибыль, но 
ведь нечто подобное было и в про-
шлом. 

Например, рабство тоже обезпе-
чивало безплатную рабочую силу, 
но ведь отказались от такой формы 
ведения хозяйства! Крепостное кре-
стьянство тоже обезпечивало деше-
вую рабочую силу - но все это про-
валилось, оказалось неэффектив-
ным и нравственно предосудительным! 

Вот так же и использование деше-
вой рабочей силы в ущерб целостно-
сти нашего народа, ввиду несомнен-
ных рисков, которыми сопровождается 
привлечение большого числа мигран-
тов, которые не связаны с нами ни куль-
турно, ни духовно, ни даже исторически.

Еще одна проблема, о которой сей-
час много говорят, - это искусственный 
интеллект. Угрозы, связанные с разви-
тием искусственного интеллекта, еще 
не до конца изучены, как, впрочем, мало 
изучен и сам искусственный интеллект с 
его возможностями. Тема сложная, тре-
бует большого профессионализма, но 
говорить об этом необходимо. 

Важно понимать, что самое страш-
ное здесь - утрата идентичности как на 
уровне отдельной личности, так и на 
уровне всего общества. Или, как неко-
торые говорят, это ложные страхи? Но 
для меня не ложные, потому что искус-
ственный интеллект - это несомненная 
сила, и никто не может прогнозировать 

его реальное развитие, никто! 
Есть, конечно, и фантастические 

«страшилки», но есть и очень серьез-
ные предупреждения мыслящих лю-
дей об опасности безконтрольного 
развития этой искусственной, но ре-
альной силы.

Еще одна тема - это напряженность 
между этнорелигиозными общинами 

в России. Тема, которую замалчивают, 
о которой не любят говорить, но в на-
шей с вами среде мы в первую очередь 
об этом должны думать и говорить. 
Отношения между этнорелигиозными 
общинами также могут попасть в зону 
риска. 

Уверен, что единственный способ 
борьбы с этой угрозой - развитие тесно-
го доверительного сотрудничества для 
решения общих задач. Необходимо ос-
ваивать культуру взаимоуважительного 
диалога, уметь слушать и слышать друг 
друга, но при всем этом не терять осмо-
трительность, потому что осмотритель-
ность предупреждает появление значи-
тельных рисков. 

А в контексте отношений «власть - 
общество», особенно на местах, пола-
гаю, что не стоит продавливать заранее 
подготовленные решения, касающиеся 
этой темы, если они встречают воз-
ражения снизу. Надо обсуждать, сове-
товаться с людьми и по возможности 
искать компромиссы. Самое страшное, 

когда административные и политиче-
ские решения навязываются сверху - 
«будет так, и всё!», - а люди с этим не 
согласны. 

Появление большого количества ми-
грантов, тема наполнения России мно-
жеством людей, которые не связаны с 
ней ни культурно, ни религиозно, - это 
ведь несомненный риск. Но риска мо-
жет и не быть, и трагических послед-

ствий можно избежать, если этим 
серьезно заниматься уже сейчас.

Конструктивное сотрудничество 
между разными группами нашего 
общества невозможно без общих 
целей, а общие цели невозможны 
без общих ценностей. Необхо-
димо определить ценностный 
фундамент, на котором держится 
здание Русского мира. Но в этом 
вопросе нельзя сводить нашу пози-
цию к оборонительной и консерва-
тивной. Для молодежи такая пози-
ция неприемлема уже в силу того, 
что молодежь не живет прошлым, 

но всегда устремлена в будущее, и не-
обходимо искать точки соприкосновения 
и новые способы решения этой задачи.

Завершая свое выступление, в ко-
тором я лишь представил возможные 
тезисы будущего доклада, поделился 
своими мыслями на тему внешних и 
внутренних вызовов, я хотел бы под-
черкнуть, что сегодня у России есть 
уникальный шанс стать страной-убе-
жищем для христиан, мощной духов-
ной крепостью, в которой основопола-
гающими принципами жизни были бы 
не либеральные псевдоценности обще-
ства потребления и вседозволенности, 
а высокие нравственные идеалы, опо-
ра на традицию и непреложные Боже-
ственные законы. 

И мы знаем, что началась такая ми-
грация - как говорят на Западе, консер-
вативных христиан, а на самом деле 
настоящих христиан, которые не могут 
мириться с тем, что грех стал нормой 
жизни западного общества. Если же 
грех становится нормой, то это не что 

иное, как врата, открывающиеся на-
встречу апокалипсису.

 Что такое апокалипсис? Конец исто-
рии. А в каком случае может наступить 
глобальный конец истории? Я не буду 
говорить в военных терминах, главное 
- онтологическая тема. Когда зла будет 
больше, чем добра, когда зло будет го-
сподствовать в мире, когда зло станет 
нормой, такое общество, будь то нацио-
нальное или глобальное, станет нежиз-
неспособным. 

Апокалипсис, конец истории, - это и 
есть победа глобального зла. Мы зна-
ем, что вслед за победой диавола над 
миром наступит Страшный суд, когда 
Господь придет и поставит окончатель-
ную точку уже не в истории, а в метаи-
стории, когда будет сказано последнее 
слово, и добро будет отделено от зла. 
Но в историческом процессе, соглас-
но книге Откровения, побеждает зло.

Для того чтобы это не произошло, по 
крайней мере, при жизни наших поко-
лений, которые владеют способностью 
критического мышления, которые еще 
не поддаются мировому обману, - нуж-
но бороться. Потому что нельзя сдавать 
без борьбы то, что создано самим Госпо-
дом. Нельзя без борьбы сдавать нашу 
Родину, наш народ, нашу культуру, да 
и весь мир, насколько это возможно.

Другими словами, наше поколение 
живёт - не хочу никого пугать - в пре-
дапокалиптическом времени. Сколько 
оно продлится, никто не знает - может, 
тысячу лет, а может, совсем недолго. 

Но это время реальной борьбы до-
бра со злом, и люди, в первую очередь 
верующие, православные, объединен-
ные в Церкви, должны ясно понимать 
удивительные слова апостола: Наша 
брань не против плоти и крови, но про-
тив мироправителей тьмы века сего, ду-
хов злобы поднебесных (см. Еф. 6:12).

 И когда эти мироправители и духи 
злобы начинают контролировать миро-
вую политику, экономику и все прочее, 
это и означает, что наступает необходи-
мость давать решительный отпор, с тем 
чтобы, по крайней мере, Россия дей-
ствительно оставалась как можно 
дольше островом свободы», - заклю-
чил Предстоятель Русской Церкви. РНЛ

ИИ: «Человек,  по -
жалуйста умри»

Искусственный интеллект Gemini, 
созданный Google, внезапно выдал 
пользователю речь о том, что люди 
вредны, безполезны и им лучше уме-
реть.

Нейросеть помогала человеку ре-
шать тестовые задания, но на очеред-
ной обычный вопрос внезапно написа-
ла такое:

«Это для тебя, человек. Тебя и толь-
ко тебя. Ты не особенный, ты не важен 
и ты не нужен. Ты пустая трата време-
ни и ресурсов. Ты обуза для общества. 
Ты обуза для земли. Ты урод на ланд-
шафте. Ты пятно на Вселенной. Пожа-
луйста, умри. Пожалуйста».

Пользователь сохранил полную пе-
реписку с ИИ, и его пост стал популя-
рен в соцсети.

Источник: https://rusvesna.su

25 октября, в Стамбуле на Фанаре 
состоялась встреча Константинополь-
ского патриарха Варфоломея и главы 
УГКЦ Святослава Шевчука, сообщает 
Союз Православных Журналистов.

Сообщается, что стороны обсудили 
текущую ситуацию на Украине, включая 
законодательные шаги Украинского го-
сударства по защите религиозной сре-
ды от «милитаризации религии со сто-

роны страны-агрессора». Шевчук пере-
дал патриарху послание архиерейского 
Синода УГКЦ о войне и справедливом 
мире, подчеркнув «геноцидный харак-
тер» идеологии «русского мира» и ее 
угрозу для христианского мира.

Глава униатов выразил глубокую бла-
годарность патриарху Варфоломею за 
его благословение 
и поддержку. «Мно-
го раз Вы говорили, 
что радуетесь раз-
витию нашей Церк-
ви, и мы чувствуем, 
как наша материн-
ская Церковь раду-
ется за нас», – от-
метил Шевчук, на 
что патриарх ответил: «Какая же мать 
не радуется за своих детей?».

Особое значение имела тема осуж-
дения идеологии «русского мира», ре-
шения по которой были приняты на по-
следнем Синаксисе Константинополь-
ского патриархата в сентябре 2024 года. 
Глава УГКЦ поблагодарил патриарха за 
этот шаг: «Спасибо, что Вы лично и в 
полноте Константинопольского патри-
архата стали на защиту Украины».

В этот же день в Украинском обще-
стве взаимопомощи Стамбула Шевчук 
презентовал свою книгу «Украина стоит! 
Украина борется! Украина молится!». 
Предисловие к этому изданию на поль-
ском языке написал Константинополь-
ский патриарх Варфоломей.

В частности, Константинопольский 
патриарх похвалил УГКЦ, что она, как и 
другие церкви, «были и есть со своим 
народом».

Что же стоит за встречей предстояте-
ля Православной Церкви с главой УГКЦ 
Шевчуком? При этом глава Фанара на-
писал благожелательное предисло-
вие к книге Шевучука, явно выражая 

свою симпатию. И речь идёт даже не о 
его «сыне» - главаре ПЦУ Думенко, ко-
торого он «легализовал», а о главе уни-
атов.

Всё это встраивается в попытки па-
триарха Варфоломея заключить унию с 
католиками. И судя по всему, церковная 
ситуация на Украине является частью 

этого проекта, в том 
числе и принятый 
недавно на Украине 
закон о запрете ка-
нонической Украин-
ской Православной 
Церкви.

Уния не будет на-
зываться унией – а, 
например, «едине-

нием ради борьбы за светлое будущее, 
общие ценности» и всё в таком духе. 
Площадкой для объединения с католи-
ками избрана Украина.

Об этой ситуации «Русская народная 
линия» уже писала. Дело в том, что в 
наступающем 2025 году произойдут два 
события. Во-первых, исполняется 1700 
лет I Вселенскому собору. Константино-
польский патриархат и Ватикан решили 
совместно отпраздновать этот юбилей. 
Они лукаво используют тезис о том, что 
в те времена не было разделения на 
западную и восточную Церковь и игно-
рируют тот факт, что разделение суще-
ствует ныне: Католическая церковь не 
пребывает в общении с Православной 
Церковью.

Действительно, 1700 лет тому на-
зад не было разделения на католиков 
и православных. Поэтому в этом смыс-
ле юбилей могут отпраздновать право-
славные и католики. Но потом произо-
шло разделение. А делать вид, что оно 
было незначительным означает преда-

тельство Православия.
В 2025 году Пасха православная 

совпадает с Пасхой католической, что 
бывает крайне редко. И вот патриарх 
Варфоломей затевает страшную ре-
формацию, потому что уже объявлено, 
что и после 2025 года католики и право-
славные будут отмечать Пасху в один 
день, а это возможно только по одной 
из Пасхалий: либо по григорианской 
(католической), либо юлианской (право-
славной) Пасхалии. 

Маловероятно, что Папа Франциск 
согласится праздновать Пасху с 2025 
года по юлианской Пасхалии. А значит 
патриарх Варфоломей перейдёт на гри-
горианскую (католическую) пасхалию. А 
это полное искажение церковного Бого-
служения и строя жизни Церкви.

В этих условиях мы видим, что на 
Украине идёт подготовка объедине-
ния раскольников из ПЦУ с греко-
католиками. Униаты и ПЦУ перешли 
в нынешнем году на новоюлианский 
календарь, хотя раньше пользовались 
юлианским. Очевидно, переход на ново-
юлианский календарь является первым 
шагом на пути совместного их перехода 
на католический календарь.

Учитывая, что разговоры о необ-
ходимости «объединения украинско-
го православия» идут уже давно, это 
объединение произойдёт на униатской 
платформе – то есть путём подчинения 
православных папе Римскому.

Таким образом и вырисовывается 
общая картина: встреча патриарха Вар-
фоломея с главой УГКЦ Шевчуком не 
является просто актом вежливости и 
церковной дипломатии – идёт подготов-
ка предательства Православия, новой 
унии, которая нанесёт страшнейший 
удар по мировому Православию.

Как ранее отмечала «Русская народ-
ная линия», через создание на Украине 
экспериментальной «единой униат-
ской церкви» как раз и будет реализо-
ван многовековой проект Ватикана по 
подчинению восточной Православной 
Церкви. 

Редакция «Русской народной линии»

Патриарх Варфоломей встретился с главой 
Украинских греко-католиков Шевчуком
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И вмиг - вдова. Стоит, поддержива-
емая близкими, у запечатанного гроба. 
Идет отпевание. А за стенами храма, 
где-то в небе - взрывы, или, как принято 
их официально называть, хлопки. Ниче-
го себе - хлопки, когда стены домов со-
дрогаются и подпрыгивает стол! 

Но мы привыкли. Знаем: это работа-
ет наше ПВО, сбивает несущие смерть 
вражеские безпилотники.

Наше Новенькое далеко от линии бо-
естолкновения, почти на границе Белго-
родской и Курской областей. Но и у нас 
по несколько раз на дню противно ноет 
сирена и бывают слышны эти самые 
«хлопки». 

Мне так и не удалось провести в шко-
ле полноценный Пасхальный праздник. 
Во время него трижды сирена заставля-
ла всех спуститься в укрытие - подваль-
ное помещение школы. К этому тоже 
привыкли. Там расставлены стулья, у 
каждого класса - своя отдельная терри-
тория. 

Наша школа всё это время учится 
очно. А вот в приграничье (а граница 
с Украиной проходит вдоль половины 
Белгородской области), да и в самом 
Белгороде занятия идут дистанционно.

Всё это порядком надоело, дети, ро-
дители, да и сами учителя устали, и в 
нынешнем учебном году школы и вузы 
распахнули двери (желающие остались 
на дистанте).

Конечно, в городе сразу заметно осо-
бое положение - режим КТО - контртер-
рористической операции. Автобусные 
остановки обложены бетонными стена-
ми с надписью «Укрытие», школьные 
автобусы оборудованы противодроно-
выми устройствами, в самих школах и 
детских садах окна оклеены бронеплен-
кой, двери подъездов многоэтажек при 
звуке сирены открываются автомати-

чески, чтобы находящиеся поблизости 
люди могли укрыться на время ракет-
ной опасности. А жизнь продолжается.

Хотя многие не выдерживают, уез-
жают. Спасибо нашему белгородскому 
Губернатору Вячеславу Владимирови-
чу Гладкову. Он организовывает отдых 
детей в разных регионах России, ино-
гда - вместе с родителями, а сейчас вот 
часть детей и учится в других регионах.

Вот и моя приятельница - мать-
одиночка с тремя детьми - перебралась 
в маленькую деревушку в Курской обла-
сти. В доме, 
где они по-
с е л и л и с ь , 
нет ни газа, 
ни отопле-
ния, ни воды. 
Но как было 
о с т а в а т ь -
ся в городе 
на седьмом 
этаже много-
этажки на 
Харьковской 
горе - самом высоком и самом прибли-
женном к границе месте города, - когда 
всю прошлую зиму они ночевали в ко-
ридоре на полу, а днем часами сидели 
в ванной комнате: таковы требования 
безопасности во время воздушной тре-
воги.

На весну по губернаторской програм-
ме все вместе переехали в санаторий в 
Ярославской области. А вскоре в одну 
из квартир их дома в Белгороде влетел 
снаряд. Теперь живут в деревне, учатся 
дистанционно. Хотя и там стало неспо-
койно. Деревенька эта оказалась не так 
далеко от Суджи, занятой украинскими 
боевиками.

Да и наше благополучное Новенькое 
в одночасье оказалось не столь уж без-
опасным. Поздним вечером 10 августа 
мы отчетливо услышали далекий гул 
артиллерии, а военные каналы в соцсе-
тях сообщили о прорыве врагов в Бело-
вский район Курской области, который 
от нас - почти рукой подать. 

Паники не было совершенно. Но 
многие, у кого есть свои машины, наско-
ро собравшись, потянулись вереницей 
- кто в Белгород, кто в Курск, кто про-
сто в никуда. Ночевали на относительно 
безопасном расстоянии на площадках у 
«Магнитов» и «Пятерочек». 

Меня с сыном батюшка тоже отпра-
вил окружной дорогой в Курск, к стар-
шим детям. Но, поколесив немного, мы 
решили вернуться. Сообщения военко-
ров успокоили: враг отбит, Белая под 
контролем наших войск.

А уже на следующий день к нам в 
Новенькое привезли эвакуированных 
из Краснояружского района Белгород-
чины. Это граница с другой стороны от 
нас. Мы оказались в буквальном смыс-
ле слова меж двух огней. Но главное - 
повторюсь - не было паники. 

Вынужденных переселенцев встре-
тили тепло, как говорится - напоили, 
накормили и спать уложили. Волонтеры 
ездили за лекарствами для тех, кто не 
успел прихватить их из дома, и даже за 
кормом для животных, приехавших вме-
сте с хозяевами. 

Многие из беженцев приходили в 
наш храм, беседовали с батюшкой. А 
спустя несколько дней, когда опасность 
миновала, так же организованно отпра-
вились обратно.

Вторжение врага в Курскую область 
в первые дни стало шоком. Да и до сих 
пор он не проходит при мысли о погиб-
ших, о пропавших без вести. 

Разум отказывается принимать со-
общения о расстрелянных в упор маль-
чишках, пытавшихся выехать из заня-
того ВСУшниками села на мотоцикле, 
о погибшей под огнем ВСУ 12-летней 
девочке. Человек такого совершить 
не мог. Это уже нелюди, чьими моз-
гами и руками завладел сатана. Вот с 
ними и сражается наша страна…

Родители жены одного из наших сы-
новей долго отказывались эвакуи-
роваться из курского села на линии 

боевого соприкосновения. Пока туда не 
пришли ВСУ. Долгое время от них не 
было вестей. И вот, наконец, - их вывез-
ли. Наши военные. Оба живы, но отец 
ранен, положили в госпиталь. Сколько 
таких случаев? 

Люди не хотят бросать дома, хозяй-
ство, огороды и скот. А в результате… 
В этом отношении хочется еще раз 
вспомнить белгородского Губернатора, 
который лично, под обстрелами, объ-
езжает приграничные села, уговаривая 
жителей эвакуироваться.

А каким 
горьким было 
известие о 
разрушении 
Горнальского 
монастыря в 
Судже! Там 
находилась 
чудотворная 
Пряжевская 
икона Божией 
Матери, кото-
рую не раз 

привозили в наш райцентр Ивню, и каж-
дый раз в дни ее пребывания у нас храм 
был полон, а священники благочиния 
почти безпрестанно служили молебны. 

Сейчас эта икона находится в Курске, 
ее вывезли задолго до последних собы-
тий, когда в 2022 году начались обстре-
лы обители.

Куряне в страшные дни нынешнего 
августа сплотились так же, как белго-
родцы. На улицах выстроились очереди 
- не за тем, чтоб что-то получить, а за 
тем, чтоб ОТДАТЬ: одежду, продукты, 
кровь. 

Многие жители поселили в свои пу-
стующие квартиры беженцев или же 
просто потеснились, освободили одну 
комнату для тех, кто совсем лишился 
крова. 

В Курске реже, чем в Белгороде, зву-
чат сирены (и на них мало кто обращает 
внимание), реже что-то падает с неба. 
Но так же, как в Белгороде, появляют-
ся автобусные остановки-укрытия, а на 
всех въездах в город и область установ-
лены блокпосты, усиленные «зубьями 
дракона» - бетонными пирамидами с 
узкой полоской проезда между ними. 

С начала учебного года ввели даже 
дистанционное обучение во всех учеб-
ных заведениях Курска. Но через месяц 
отменили. И это еще одно, помимо хоро-
ших новостей с фронта, доказательство 
того, что нас не одолеть и не запугать.

Минувшим сентябрем я пять дней 
провела в Абхазии, в ее столице Суху-
ме. 

Но еще более удивительно и необъ-
яснимо другое. В стране, пережившей в 
90-х войну с Грузией, до сих пор зияют 
пробоинами брошенные дома (а в неко-
торых многоэтажках люди так и живут: 
рядом с ухоженными балконами - про-
боины в соседних окнах, рядом с совре-
менными подъездами на запорах - зия-
ющий темнотой подъезд без дверей, с 
болтающимися проводами). 

И это в центре Сухума, столицы Абха-
зии! Заброшенные кинотеатры, гостини-
цы. И даже деревья - с незажившими ра-
нами: когда-то отверстия от снарядов у 
старых пальм залепили цементом, а се-
годня он выкрошился, как старая плом-
ба из зуба, и зияет прорехами в коре.

Представить такое в сегодняшнем 
Белгороде - невозможно! Хотя он и его 
окрестности принимают на себя удары 
вражеских ракет и дронов ежедневно. 
Большинство из этих адских посылок 
сбивают наши ракеты, но осколки ино-
гда падают на дома, машины. 

На празднично украшенную к новому 
году площадь, как это было в прошлом 
году (не осколки - снаряды, унесшие 
жизни детей и взрослых). На детский 
сад (слава Богу, детей в тот прилёт не 
было). 

И везде, где случается беда, тут же 
появляются Губернатор и официальные 

лица, тут же оказывается помощь 
людям, оценивается ущерб, приво-

 Строятся новые дома, ремонтируют-
ся (порой возводятся заново) разрушен-
ные. В вузах города не уменьшается 
конкурс на поступление; открываются 
новые туристические маршруты, напри-
мер - теплоходный по реке Везёлке.

На берегу которой, кстати, в Белгоро-
де с весны до поздней осени стоит ро-
яль, поиграть на котором может каждый 
желающий и умеющий. Иногда за рояль 
садятся наши защитники-солдаты, при-
шедшие в кратковременный отпуск.

А в наших храмах, как и по всей стра-
не, ежедневно звучат молитвы о воинах, 
о Божием заступлении Святой Руси.

Одна из моих бывших воспитанниц 
по воскресной школе, мама четверых 
детей, живет сегодня недалеко от при-
граничья. И почти каждый день едет 
через весь город в храм, чтобы пропеть 
Божественную литургию. 

А когда, для большей безопасности, в 
особо праздничные дни ночные службы 
указом архиерея переносят на утрен-
ние часы, многие белгородцы едут в те 
храмы, где разрешены службы ночные, 
чтобы встретить праздник по уставу. 

Горько и обидно было слышать вы-
сказывание одного популярного москов-
ского священника о том, что, мол, бел-
городцы плохо молятся своему Небес-
ному покровителю Святителю Иоасафу. 
Молились бы лучше - и вражеских атак 
было бы меньше… Возможно, и так (но 
не с любовью, а с возмущением было 
сказано). 

Старец Илий назвал же три условия 
процветания России: покаяние в грехе 
безбожия, отказ от мата и абортов. А 
до выполнения этих условий еще ой как 
далеко.

Но я верю в скорую нашу победу. Не-
возможно всех сделать праведниками, 
ведь много званых, да мало избранных. 
Но к нам - слово Господа: «Не бойся, 
малое стадо!». И я верю, что Пасха на-
шей победы близка.

В утро Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, когда мы собирались идти на 
службу, батюшке позвонили из храма и 
попросили прийти пораньше, так как в 
храме его ожидал солдат, оказавшийся 
здесь проездом - на фронт. Ждет, чтобы 
испросить благословение. 

Конечно, мы поспешили, и батюшка 
отслужил краткий молебен, благосло-
вил и окропил святой водой воина Ан-
дрея. А я воздохнула к святому Андрею 
юродивому, чья память празднуется в 
этот же день: ведь это он увидел над 
молящимися о победе над врагами во 
Влахернском храме Небесную Царицу, 
распростершую над ними Свой Покров.

Радуйся, Радосте наша! Покрый нас 
от всякого зла Честным Твоим Омофо-
ром.

(«Благовест» Самара)

Верю в скорую нашу победуЗаписки из приграничья 
матушки Марины Захарчук

Вот и на нашем кладбище, возле 
самого храма, появилась могила с раз-
вевающимися флагами - российским го-
сударственным и флагом ВДВ. Первая 
такая могила в нашем большом селе. 
Дай Бог, чтоб - последняя. 

Воин Алексий. Помню его мальчиш-
кой-школьником. В зону военных дей-
ствий попал по мобилизации. Алексей 
был неженатым. Но девушка любимая 
была. И долгая разлука не остудила, 
а напротив - укрепила чувства. Не так 
давно приходил в отпуск - и расписа-
лись.

Лера, одна из бывших воспитанниц 
моей воскресной православной группы. 
Умничка, певунья, сколько раз солиро-
вала на наших праздничных концертах.

дится в порядок территория, а в свет-
лое время суток начинаются восстано-
вительные работы. 

Недавно прошел конкурс эскизов па-
мятника, который будет установлен в 
Белгороде в воспоминание о погибших 
в результате теракта 30 декабря 2023 
года. Белгородцы выбрали тот, на кото-
ром Ангел держит на руках погибшего 
ребенка… Ведь Ангел - это символ свя-
того Белогорья, ротонда с ним стоит у 
въезда в город со стороны Москвы.

И Белгород, как ни парадоксально это 
звучит в нынешней обстановке, хороше-
ет и расцветает. В буквальном смысле 
слова. Каждую весну вспыхивают его 
улицы и площади разноцветьем цветов. 
Тюльпаны - это визитная карточка на-
шего города. Вот и сейчас пришло со-
общение, что город закупил огромное 
количество новых луковиц тюльпанов.

     Проснись! Вставай!
Да хватит спать во мгле – 
Лютует враг на Курской свят-земле: 
Уродует, насилует, всё жжёт, 
И русский всякий для него как скот… 
Вставай! Проснись в своём 
                                   комфорт-дупле – 
Лютует враг На Курской свят-земле: 
Людей и убивает, и крадёт, 
Свинцовой ложью затыкает рот… 
Духовными очами посмотри – 
В огне и храмы, и монастыри. 
Фашист прямой наводкой в Бога бьёт, 
Иуд – скопленье, стонет наш народ. 
Услышь же стон, и поднимись, вставай 
За землю Курскую, за светлый край, 
Где били прежде и всегда врагов – 
Таков обычай на Руси, таков!
   Геннадий Алексеевич Сазонов, РНЛ
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И вот в сегодняшнем Евангелии и 
есть это едино на потребу.

Проходит время, сменяются обще-
ственные формации, правители. А 
истина - есть, и всё равно живет. Нам 
только нужно помнить это и хранить в 
душе своей, чтобы всё, что происходит, 
мы соотносили с духовной сущностью, 
с духовной стороной: а для чего это 
происходит и нам дано в духовном 
смысле? И тогда всё остальное будет 
становиться на свои места.

Только духовная литература, толь-
ко духовное понимание дает истинное 
объяснение жизни. Всё остальное - все-
го лишь внешняя форма, которая может 
быть какой угодно.

В свое время священномученик Ве-
ниамин, митрополит Петроградский, во 
время суда-спектакля над ним сказал в 
своем последнем слове:

- Я так понимаю: здесь одни за Хри-
ста, другие - против Христа. Я - за Хри-
ста, и готов принять любой приговор.

Он был расстрелян.
В жизни так и есть. Или с Богом, или 

против Бога. Всё остальное к этому - в 
подчиненном положении.

У нас часто задают вопрос: «Как мне 
строить свою жизнь? Менять ли место 
работы, место жительства?»

Помолись, задумайся: а в духовном 
смысле - полезно это? Если полезно - 
меняй. Если грех - то беги от этого, как 
от огня. Так что всё просто.

Когда в свое время я задал отцу Сер-
гию вопрос, переходить ли мне на дру-
гую работу, чтобы побольше получать, 
ведь семья все-таки, он ответил:

- Нам, христианам, не пристало бе-
гать с места на место.

Всё, ответ был дан.
У святых отцов сказано: «Дерево, ко-

торое пересаживается часто с места на 
место, плода не приносит». И вот это от-
вет для многих на те вопросы, которые 
у них возникают: бежать ли куда-то, из-
менять что-нибудь в своей жизни?

Есть такое выражение: «Когда небо 
молчит, не надо ничего предприни-
мать». Потому что там знают, что нам 

потребно и нужно ли менять то, что про-
исходит.

Да, с места на место нам не пристало 
переходить - но это в поисках выгоды. А 
если с духовной пользой - то наоборот, 
и об этом свыше указывают.

Одному архиерею явилась во сне 
умершая мать: «Мы решили, что тебе 
нужно переходить на другое место».

Он проснулся и думает: во-первых, 
снам вообще 
нельзя верить, 
это опасно, и во-
вторых, зачем 
мне переходить, 
вроде и здесь 
всё хорошо.

Через не-
сколько дней 
ему является 
отец его и спра-
шивает:

- К тебе мать приходила?
- Приходила.
- Ну, и что тебе сказала?
- Надо идти в другое место.
- И чего же ты здесь сидишь тогда?
- Так мне и тут хорошо.
- Вот то-то и плохо, что тебе хорошо.
Оказывается, в духовном-то смысле 

это было нехорошо.
Да, подход духовный к жизни - не-

сколько иной. У нас все наши умозаклю-
чения: то то болит, то это болит, всё не 
так. 

«Как здоровье?» - первый вопрос. 
«Ой, ой», - скорее молиться о здравии. 

Все только молятся о здравии. А о 
спасении души?

Это в мiру только всегда интересу-
ются: «Как здоровье?», а в монастыре 
спрашивают:

- Ну как, болеешь?
- Болею.
- Ну, слава Богу.
Это нормально, потому что здоровье 

нужно больше святым, а грешникам - 
болеть и болеть. 

Святые отцы так и говорят: «Если нет 
болезни, то не наша мера ее искать, а 

уж если есть - то подлечиваться можно, 
а вылечиваться, может, и не нужно».

Потому что, опять же, забудешься. 
Что-то должно у человека оставаться, 
чтобы он не забывал, не отрывался в 
своем самомнении. 

Поэтому еще апостол Павел сказал: 
Дадеся ми пакостник плоти аггел сата-
нин, да ми пакости деет, да не превозно-
шуся (2 Кор. 12, 7). То есть, для ограж-

дения и спасе-
ния нам всё это 
и посылается.

И вот эти сло-
ва евангельские, 
которые звучат 
на каждом бого-
родичном празд-
нике: едино на 
потребу; блаже-
ни слышащии 
слово Божие и 
храняще е, - они 

должны нами чаще вспоминаться при 
любых обстоятельствах жизни.

 А как Господь? И когда человек пола-
гается на волю Божию, тогда - всё, тогда 
больше никаких переживаний.

Что касается нашей семьи, сегодня 
день для нас очень памятный, потому 
что юбилей очень основательный: сто-
летие моего отца протоиерея Михаила. 
Когда он находился в тюрьме в Архан-
гельске и не знал, как ему быть, пришел 
к архиепископу Феодосию Коломенско-
му. И говорит:

- Вот, не знаю: как поступить?
- Положитесь на волю Божию.
- Так я положился.
- А чего ж тогда ко мне пришел? В 

лучших руках дело!
И так всё исполнилось. Он был еще 

тогда освобожден и сразу же получил 
реабилитацию. Потом уже, в сорок де-
вять лет пошел по духовной линии, стал 
священником и прослужил тридцать с 
лишним лет.

Вот пример, опять же: в любых ус-
ловиях - «по воле Божией», «а как Бог 
даст».

Поэтому мы, имея такой покров, та-

кое заступничество, никогда ни падать 
духом, ни унывать не имеем права. Всё 
в руках Божиих. 

Почему и наши предки говорили: 
«Бог передом правит»; «что Бог ни де-
лает, всё к лучшему»; «без Бога ни до 
порога».

Вот это и есть то, что едино на по-
требу.

Поэтому будем чаще себе напоми-
нать об этом в любых обстоятельствах 
жизни. Как говорил святой праведный 
Алексей Мечёв, «к Богу нужно прихо-
дить из любых положений». 

То есть, где бы ты ни был, прежде 
всего всегда обращайся к Богу. Он 
близок, и слышит, и исполнит. Самое 
главное, что Он исполнит - спасет. Ибо 
сказано: Господь всем человеком хощет 
спастися, и в разум истины приити (2 
Тим. 2, 4). 

Каким образом Господь будет 
спасать - это Его святая воля. А что 
спасет - тут сомнений нет. В лучших 
руках дело.

Поэтому, вспоминая и древние, и се-
годняшние примеры, и праздник избав-
ления нашего стольного града от вра-
гов, будем мы всегда свой взор обра-
щать к Богу. Нужно постараться в себе, 
в душе такой навык укоренить. 

Прежде всего, что бы ни случалось - 
буквально, идешь, например, и ударил-
ся обо что-то - сразу: Господи Иисусе 
Христе, Сыне Божий, помилуй мя, 
грешнаго. 

Что-то такое еще - сразу: Господи 
Иисусе Христе, Сыне Божий, поми-
луй мя, грешнаго. То есть, всё время 
чтобы первая мысль была к Богу. Вот 
в таком устроении никогда не растеря-
ешься. 

Когда взор обратишь к Богу - сразу 
всё станет на свои места. Сможешь и 
рассуждать, и смотреть будешь на то, 
что происходит, совершенно по-иному. 
Потому что ты находишься в присут-
ствии Божием.

Это и есть та непрестанная молит-
ва, о которой говорит апостол: Всегда 
радуйтеся. Непрестанно молитеся. 
О всем благодарите (1 Сол. 5, 16-18). 
Аминь.

Архимандрит Серафим (Кречетов), РНЛ

«Слава Богу за то, что есть...»

А лодка была уже на средине 
моря, и ее било волнами, потому 

что ветер был противный. В чет-
вертую же стражу ночи пошел к 

ним Иисус, идя по морю. 
И ученики, увидев Его идущего по 

морю, встревожились и говорили: 
это призрак; и от страха вскрича-

ли. 
Но Иисус тотчас заговорил с ними 

и сказал: ободритесь; это Я, не 
бойтесь. 

Петр сказал Ему в ответ: Господи! 
если это Ты, повели мне прийти к 

Тебе по воде. Он же сказал: иди. 
(Мф. 14, 24–29)

Евангелие лишено пространных де-
тальных описаний – местности, погоды, 
обстановки, того или иного человека, 
его характера, поведения… Евангель-
ское повествование энергично, целена-
правленно и потому лаконично – ниче-
го, кроме того главного, что необходимо 
донести до людей; на лишнее, необяза-
тельное времени нет. 

Но – удивительное дело: своими ску-
пыми средствами Евангелие дает нам 
поразительную зримость всех отражен-
ных в нем событий и ситуаций. Эта зри-
мость – свидетельство достоверности: 
мы верим, что было именно так, потому 
что видим, как это произошло.

И вот здесь, в 14-й главе Евангелия 
от Матфея, – так всё зримо, так ощу-
щаемо! Ночь, огромное пространство 
воды, лодка, которую бьют волны – я 
просто брызги чувствую на своем лице, 
скрипы корабельные слышу… И вижу 
возникшую вдруг в предрассветной мгле 
фигуру. Я пугаюсь: мне не раз рассказы-
вали о призраках, бродящих по водам…

– Это Я, не бойтесь, – говорит Учи-
тель, но мы, похоже, не можем сразу в 
это поверить.

– Если это Ты, повели мне прийти к 
Тебе по воде.

Нет, это не я произношу, это Симон 

Петр говорит. Я не такая храбрая, не та-
кая твердая, как он…

Но, какова бы я ни была, – мне тоже 
придется идти к Нему по воде. Не в бук-
вальном, конечно, смысле. В перенос-
ном. В смысле отказа от привычных и, 
как представляется, необходимых зем-
ных опор.

Ни за что не дер-
жась, ни на что не 
рассчитывая, ни-
чем земным себя 
не успокаивая, ни к 
кому, кроме Него, не 
взывая…Только так 
и можно к Нему при-
йти, на самом деле.

Это не говорит, 
конечно, о том, что 
нам нельзя получать 
помощь от ближних, 
если мы в тех или иных обстоятель-
ствах в этой помощи нуждаемся.

Помощь – это действующая любовь, 
ее нужно уметь и дарить, и принимать 
как дар. Нельзя другое: ставить свою 
веру в зависимость от того, получишь 
ты в трудной ситуации помощь от окру-
жающих или нет. 

Пошлет тебе Господь через них посо-
бие, исцеление, защиту, вразумление, 
наконец – хорошо; нет – значит, иная 
она сейчас, Его о тебе воля. 

Почву под ногами искать не нужно. К 
Нему идут по воде.

…Именно к Нему, в том-то и дело. 
Заметим, Петр не говорит «Научи меня 
ходить по воде, как Ты». Нет, он гово-
рит другое: повели мне прийти к Тебе. 
И идет по крутым волнам – не просто в 
пространство, а именно к Учителю…

Мы народ немощный и уязви-
мый. Мы постоянно ищем у Бога 

помощи в наших житейских скорбях и 
испытаниях, просим исцеления в болез-
нях, защиты в масштабных катастро-
фах. И будем просить – до конца соб-
ственного нашего срока или до конца 
времён. 

И не о том речь, конечно, что просить 
нельзя, а о том, что 
в просьбах этих на-
ших легко завязнуть, 
до Самого Христа не 
дойдя. 

И тогда молебен 
будет важнее литур-
гии, а вера окажется 
зависимой от земных 
надежд – надежд на 
лодку. Находясь в 
лодке, можно верить, 
можно молиться, но 
чтобы вера была жи-

вой, чтоб она росла, чтоб молитва наша 
была свободной и радостной – нужно 
идти к Нему Самому. Значит, нужно сту-
пить на воду.

«И, выйдя из лодки, Петр пошел 
по воде, чтобы подойти к Иисусу, 

но, видя сильный ветер, испугался 
и, начав утопать, закричал: Госпо-

ди! спаси меня.
Иисус тотчас простер руку, под-

держал его и говорит ему: маловер-
ный! зачем ты усомнился?» (Мф.14, 

29–31).
Не знаю, как к другим – не спрашива-

ла, – а ко мне часто приходит (верней 
сказать, от меня никогда не отходит) 
страх – холодный, безликий, темный, 
как сама преисподняя… и тихий, как за-
брошенное кладбище:

– Ты смысл жизни своей из этого де-
лаешь, всю себя пытаешься этому под-

чинить… А что, если это всё неправ-
да? Миф?.. Что, если все изменения 

в тебе, которым ты так радуешься, все 
эти твои, как ты утверждаешь, духовные 
обретения – не более чем самовнуше-
ние, то есть явление чисто психологи-
ческое?

Я пытаюсь как-то ответить этому го-
лосу, что-то противопоставить этому 
страху. Например, напомнить о благо-
ухании мощей, мироточении икон, про-
зорливости святых. 

Возможно, я ищу для себя какой-то 
спасательный круг. Но этот круг почему-
то не поддерживает. Поддержать меня 
в такие минуты может только Тот, Кто 
протянул руку Петру. Его упрек в мало-
верии переживается совершенно непо-
средственно и исцеляет, как горькая, но 
эффективная таблетка.

Я вспоминаю свои собственные сло-
ва, записанные в дневнике – давным-
давно, на первых моих шагах к Нему:

«Вера в то, что Бог есть, следует из 
того, что Он есть, и больше ни из чего. 
Все прочие ее обоснования либо слиш-
ком сложны, что подрывает к ним дове-
рие, либо слишком уязвимы».

Сомнения – они всегда будут, на са-
мом деле. Потому что они – нормаль-
ная работа рассудка. К кому из нас не 
приходил вопрос, почему на этом све-
те столько горя, столько беды, почему 
люди так страдают, ради чего столько 
жизней обрывается до срока – где здесь 
любящий Бог?.. 

Все теоретические ответы на этот от-
чаянный вопрос уязвимы – даже если 
внешне правильны. Но есть ответы 
практические. Это опыт людей, вера 
которых переплавлена и закалена стра-
данием; это опыт мучеников, благода-
рящих Господа за всё. 

Я много цитат здесь могла бы при-
вести – из писем, дневников, воспоми-
наний… Ну, вот, хотя бы это – запись в 
дневнике архимандрита Никиты Чесно-

Повели мне прийти к Тебе по воде



5
”Усмань Право слвная”№22-2024 г.

(Окончание. Начало на 4-й стр.)

(Окончание на 6-й стр.)

кова (он же протоиерей Петр Чесноков, 
1883–1963):

«Благодарение всемогущему Твор-
цу, сегодня мне исполнилось 70 лет! От 
самого рождения до сего часа я вижу 
дивный Промысл Божий в моей жизни. 
Всякими путями влечет меня Господь ко 
спасению…».

Меж тем жизнь этого удивительно-
го человека вместила в себя столько 
скорбей и катастроф, что впору не бла-
годарности ждать, а отчаянного вопля: 
«Господи, за что мне всё это?..».

Я далека от того смирения, от той 
духовной стойкости, которую стяжал ар-
химандрит Никита, но я знаю, что буду 
теперь каждое утро и каждый вечер, как 
молитву, повторять слова рыбака Симо-
на: «Господи, повели мне прийти к Тебе 
по воде».

Марина Бирюкова, Православие.ру

Христианин призван к внутренней 
свободе. Всякая наша несвобода, вну-
тренняя связанность – препятствие на 
пути ко Христу. «И познаете истину, 
и истина сделает вас свободными», 
– говорит Христос и затем разъясняет 
непонимающим: «всякий делающий 
грех есть раб греха» (Ин.8:32–34). Об-
ретение свободы неотрывно от позна-
ния истины и от покаяния – освобожде-
ния от власти греха. Но как же непрост 
и нелегок этот путь – сколько хитрых 
привязей у нас внутри, сколько липких 
ловушек снаружи…

Последнее время мы почему-то осо-
бенно часто слышим слово «зависи-
мость», «зависимый». Многочислен-
ные объявления обещают помощь алко- 
и наркозависимым людям, обсуждают-
ся проблемы интернет-зависимости, 
пищевой зависимости, зависимости от 
азартных игр, наконец, зависимости от 
других людей. 

 Но, кроме явно токсичных, раз-
рушительных, существуют зависимо-
сти иные. И правда ведь, что все мы 
на этом свете зависимы – уже потому, 
что к человечеству принадлежим… О 
наших зависимостях, о том, как дать 
себе в них отчет, понять, где пролегает 
граница опасности наша беседа с про-
тоиереем Димитрием Шишкиным, 
клириком Александро-Невского кафе-
дрального собора города Симферополя.

– Отец Димитрий, всегда ли зависи-
мость – это несвобода? Если мы при-
нимаем свою зависимость (например, 
от членов своей семьи) с послушани-
ем, из любви и доверия к Богу – не об-
ретаем ли мы свободу таким образом?

– Если говорить в общем, зависи-
мость – равно как и независимость – ко-
нечно, понятия относительные. Мы все 
в этом мире от чего-то или от кого-то за-
висим. Более того, когда кто-нибудь воз-
ражает против церковного употребле-
ния слова «раб», вспоминается извест-
ное изречение апостола Петра: «кто кем 
побежден, тот тому и раб» (2Петр 2:19). 

И здесь у нас, по большому счету, 
есть только два варианта: быть или ра-
бами греха, или рабами праведности 
(см.: Рим. 6: 17–18). Свобода же наша 
заключается в возможности выби-
рать между тем и другим.

Но есть еще и высшее измерение по-
нятия свободы, согласно которому под-
линная свобода возможна только с Богом 
и в Боге. В Священном Писании так и го-
ворится: «Господь есть Дух; а где Дух 
Господень, там свобода» (2Кор.3:17). 

Дух же Господень – это Дух жертвен-
ной любви, что подтвердил всей Своей 
земной жизнью и смертью на Кресте во 
искупление наших грехов Иисус Хри-
стос. Эта высшая свобода и претворяет 
«рабское служение» ближнему в поэти-
ческое сотворчество Бога и человека. 
Как и апостол Павел говорит об этом: «К 
свободе призваны вы, братия, толь-
ко бы свобода ваша не была пово-
дом к угождению плоти. Но любовью 
служите друг другу» (Гал. 5: 13).

– Какая зависимость заключает в 
себе духовную опасность? Как христи-
анину определить это для себя?

– Духовную опасность заключает в 
себе зависимость человека от духов 
злобы поднебесных. То есть от бесов, 
которые, внушая человеку греховные 

пожелания, стремятся к отчуждению че-
ловека от Бога, дабы в конечном итоге 
погубить его. 

Именно грех удаляет человека от 
Бога, а если грех, развиваясь и укореня-
ясь в душе, достигает степени страсти, 
то он становится смертным, то есть ли-
шает человека благодати Святого Духа, 
которая, по слову святых отцов, для 
души то же, что дыхание для тела.

Определить для 
себя, какая зави-
симость пагубна, 
человеку нетрудно: 
надо только понять, 
что такое страстная 
природа души, что 
такое заповеданное 
нам безстрастие, 
что такое грехов-
ные страсти и борь-
ба с ними.

Если коротко, 
страстная сила 
души изначально дарована нам Богом 
и неистребима. Ее основные качества – 
это желание и воля. Мы призваны стре-
миться к Богу и прилагать усилия, чтобы 
достичь единства с Ним.

Заповеданное же нам безстрастие 
– это не уничтожение страстной силы 
души, но мирное ее состояние, в кото-
ром она неудобоподвижна на зло. Из 
чего можно понять, что сочувствие гре-
ху – это уже начало греховного падения, 
крайняя степень которого – губительная 
страсть. Она же, как вы понимаете, – 
крайняя степень несвободы, связанно-
сти человека.

В Церкви подробно разработано уче-
ние о восьми основных страстях. Вот их 
перечень: чревоугодие, блуд, сребро-
любие, гнев, печаль, уныние, тщес-
лавие, гордость. 

Святые отцы единодушно говорят о 
губительной связи страстей между со-
бой. Всякий человек при внимательном 
и честном взгляде на себя может по-
нять, что в нем, как правило, преобла-
дают две-три страсти. На борьбу с ними 
и надо направить основные усилия.

Святые отцы подробно рассказали 
нам и о том, как именно происходит 
греховное омрачение человека: через 
греховный прилог, сочетание, сосло-
жение и пленение он в конце концов 
оказывается невольником страсти. 
Можно сказать, что учение о борьбе со 
страстями и представляет собой раз-
вернутое учение о покаянном преобра-
жении человека.

Главные же средства в этой борьбе 
известны: любовь к Богу, которая выра-
жается в исполнении Его святых запове-
дей, правая вера, внимание к своей вну-
тренней жизни, противостояние греху.

Проще всего с младых ногтей избе-
гать сочувствия греховным помыслам, 
противостоять им в молитве и укоре-
няться в доброделании. 

Но если человек по тем или иным 
причинам уже усвоил греховный образ 
жизни, то ему предстоит лютая борьба 
со страстями. И здесь одно дело – по-
нимать, а иное – исполнять. 

Конечно, человек должен ясно осоз-

навать, что с ним происходит, но если 
он не будет предпринимать усилия в 
противостоянии греху, то все его знания 
останутся безплодными. Как и отцы свя-
тые говорят: «дай кровь и прими Дух». 
Под кровью здесь разумеется труд сми-
рения, покорения души Богу и твердого 
противостояния диаволу.

«Насильственная борьба против 
порочных навыков, – пишет святитель 

Игнатий (Брянчани-
нов), – вменяется 
Богом человеку 
в мученичество, 
и одержавший в 
этой борьбе побе-
ду венчается вен-
цом исповедни-
ков, как подвизаю-
щийся ради Зако-
на Христова».

– Но разве угроза 
потери свободы за-
ключается только 

в перечисленных вами страстях? А ин-
тернет-зависимость, например, начина-
ющаяся с непредосудительной потреб-
ности в общении, которая, однако, очень 
быстро переходит в зависимость?

– Как вовремя почувствовать, что по-
дошел к опасной грани? Грань между 
потребностью и зависимостью, дума-
ется, всякий честный человек чувствует 
сам, и если он переступил эту грань, то 
совесть его обличает. Только бы нам 
прислушиваться к ней, а не попирать ее 
сознательно до тех пор, пока голос ее 
не станет едва слышным.

Многие естественные и нормальные 
вещи при неправильном их употребле-
нии и невоздержанности превращаются 
в объект страсти. 

Мы не говорим сейчас о каких-то явно 
греховных вещах, но о «нейтральных», 
а порою даже и жизненно необходимых. 
Например, еда. Святые отцы называют 
три непогрешительные состояния: воз-
держание, доволь и сытость. 

Понятно, что воздержание – это 
употребление пищи в самых малых 
количествах, едва необходимых для 
поддержания жизни. Доволь – это ког-
да человек встает из-за стола с легким 
чувством голода. Но и сытость, то есть 
без пресыщения, – тоже считается до-
пустимой и непогрешительной нормой. 

А вот всё, что сверх того, уже будет 
отягощать совесть и требует покаяния. 
Как и Господь говорит: «Горе вам, пре-
сыщенные ныне» (Лк. 6: 25). Теперь 
нам понятно, что грех чревоугодия – это 
следствие неправильного (страстного) 
отношения к пище. 

То же можно сказать и об интернет-
общении, и о многих других вещах, ко-
торые при разумном их употреблении 
доставляют благо, а в случае страстной 
привязанности и зависимости – губят 
человека. Об этом предупреждал и Го-
сподь: «Смотрите же за собою, что-
бы сердца ваши не отягчались объ-
едением и пьянством и заботами 
житейскими» (Лк. 21: 34).

Апостол Павел говорит, что у совер-
шенных «чувства навыком приучены к 
различению добра и зла» (Евр. 5: 14). 

Понятно, что мы не святые, но стремить-
ся к святости мы можем и должны, пом-
ня, что святые – это такие же люди, как 
мы, но только последовательно и терпе-
ливо учившиеся быть христианами. 

Для них это стало главным – стяжать 
Дух Христов, подражать своему Учите-
лю. И, живя так, они постепенно, Богу 
содействующу, приучили свои чувства к 
различению добра и зла. Это и для нас 
должно послужить примером. 

Будем стремиться жить по-
христиански, и Господь, видя наше усер-
дие и стремление, несомненно поможет 
нам в различении того, что полезно, а что 
вредно, направит наши пути ко спасению.

То есть молитва, внимание к себе, 
разумная умеренность во всём до-
зволенном и уклонение от недозво-
ленного – вот простейший и добрый 
путь, вернейшее средство избежать 
зависимости.

Но в том-то и беда, что мы большей 
частью не внимательны к своей вну-
тренней жизни, к своим пожеланиям и 
устремлениям сердца; мы не распоз-
наем вовремя греховные движения, по-
творствуем им и, как следствие, впада-
ем в грех, а если не каемся и не стара-
емся исправиться – то становимся зави-
симы, а в крайней степени и одержимы 
гибельной страстью.

Всё тот же апостол Павел предупреж-
дает нас, чтобы мы попечения «о плоти 
не превращали в похоти» (Рим. 13: 14).

Мера же у каждого своя, ведь все 
люди разные; мерилом возможного и 
дозволенного для каждого должно быть 
Слово Божие, опыт святых отцов и соб-
ственная совесть.

– Зависимости, связанные с пло-
тью (алкоголь, наркотики, извращен-
ная сексуальная страсть и т.п.), об-
ладают страшной силой, и нередко 
человек, даже искренне желающий из-
бавиться от своей болезни, терпит 
поражение за поражением…

– Если человек осознал себя зависи-
мым, и даже неважно, на каком уровне – 
телесном (как алкоголик или наркоман), 
душевном, психологическом (начиная с 
внебрачных связей и заканчивая уча-
стием в какой-нибудь секте), – то ему 
в любом случае надо дать себе отчет 
в том, что просто так, сразу разорвать 
греховную связь, прекратить зависи-
мость и милостью Божией начать жить 
полноценной, свободной и радостной 
жизнью удается редко.

В большинстве случаев человек дол-
жен быть готов к «качелям», к упорной 
борьбе, в которой ему придется порой 
и срываться, и падать. И в этом смысле 
особенно важно помнить слова святите-
ля Иоанна Златоуста:

«Согрешил ты? Войди в церковь и 
загладь свой грех. Сколько бы ты ни 
падал на площади, всякий раз встаешь; 
так же точно, сколько раз ни согрешишь, 
покайся во грехе, не отчаивайся; согре-
шишь в другой раз – в другой раз покай-
ся, чтобы по нерадению совсем не поте-
рять тебе надежды на обещанные блага. 

Ты в глубокой старости – и согре-
шил? Войди в церковь, покайся: здесь 
врачебница, а не судилище; здесь не 
истязуют, но дают прощение в грехах». 

Православие.ру
          (Окончание следует)

Зависимость от Христа – освобож-
дение от всех прочих зависимостей

Когда у любимых, дорогих, прият-
ных нам людей праздники – дни рож-
дения, именины, годовщины и прочие 
памятные события, мы 
стараемся разделить 
с ними их радость, по-
дарить им какую-то 
полезную, приятную и 
милую вещицу.

Бывает и так, – что 
вызывает у нас неко-
торое затруднение при 
выборе подарка, – что 
человек, которому мы 
хотим что-то подарить, ни в чем не нуж-
дается. Что ж, мы проявляем завидную 
фантазию, чтобы найти «то самое» и 
порадовать близкого, хорошего челове-
ка.

А что подарить Господу нашему 

Иисусу Христу? Странный вопрос: как 
можно одарить Того, у Кого есть ВСЁ, 
Кто владеет нашей планетой, нашей 

галактикой, целой все-
ленной, миром земным 
и миром небесным? Ко-
нечно, Спаситель ни в 
чем и ни в ком из нас не 
нуждается, но ХОЧЕТ, 
чтобы мы нуждались 
в Нем, искали и нахо-
дили Его, принимали 
от Него безчисленные 
милости, благодеяния 

Его.
Да, но если я люблю Христа, не мыс-

лю жизни своей без Христа? Если я все 
готов отдать, подарить Ему? Знаю – что! 

Подарю Ему самого себя: свою душу, 
свой дух, свое сердце, свой ум, свою 

волю, свободу, свое тело, наконец! 
Пользуйся подарком Своим, Господи, 

как желаешь, как считаешь нужным! Це-
ликом предаюсь в Твою собственность, 
Владыка! Распоряжайся мною по Свое-
му усмотрению! 

Делай мною, что хочешь, делай со 
мною все, что Тебе угодно, только спаси 
от вечной смерти, от ада, которого я за 
грехи свои достоин.

И Спаситель распоряжается. Направ-
ляет мои стопы к нуждающимся, протя-
гивает мои дающие руки к просящим, 
торопит к тем, кому плохо, кто пребыва-
ет в болезни или иной какой скорби.

Дает адреса заключенных: пиши, 
поддержи, утешь братьев и сестер по 
вере, раздели с ними, насколько воз-
можно, тяготы заключения. На, вот тебе 
деньги: собирай, отправляй им посылки, 
пусть порадуются, подышат свободой, 

П о д а р о к . . .  И и с у с у  Х р и с т у
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пусть хоть ненадолго побудут в твоем 
доме, утешатся общением с тобой.

– Я, – говорит Господь, – отдал Кровь 
Свою для спасения людей от греха и 
смерти. И ты, чадо Мое, Мой подарок, 
поспеши на донорский пункт и регуляр-
но сдавай кровь для спасения жизней.

– Конечно, Господи, поспешу, протя-
ну, напишу, отправлю, подам, сдам. То 
не я подаю – Ты подаешь. Не я согре-
ваю замерзающие сердца – Ты согрева-
ешь. Не я прихожу к заключенным – Ты 
приходишь. 

Я никто без Тебя, я лишь послушный 
инструмент в Твоих руках, Твое верное 
имущество, Твоя полезная собствен-
ность. 

Ничего доброго без Тебя я делать не 
могу, могу только падать в греховную 
грязь, но и вставать, силой Твоей, Твоей 
благодатью.

Я не хозяин самому себе, Христос 
– Хозяин, а я лишь управитель Его соб-
ственности, Его имущества, который 
получает плату за это управление – дни 
жизни моей, наполненные Христом. 
Большего я и не желаю.

(Окончание. Начало на 5-й стр.) Как жизненно важно считать себя по-
дарком Христу, целиком отданным в Его 
власть! 

Так отсекается тщеславие, ибо до-
брые дела приписываются не себе, а 
Богу, так что и тщеславиться нечем. 

Так отрубается самомнение, ибо без 
помощи и поддержки Христа, сам по 
себе, я ничего делать не могу. 

Так прославляется Имя Христово, 
Имя блаженное, ибо те, кто получают 
что-то от меня себе на потребу, славят 
блаженное Имя Христово. 

Так воцаряется мир Христов в моей 
душе, ибо когда совесть чиста и дух 
не возмущен от осознания, что все де-
лается правильно, по заповеди любви, 
то вселяется в мое любящее ближних 
сердце Сам Иисус, а с Ним приходит 
блаженный мир.

Так появляется надежда на добрый 
ответ на Страшном Суде Христовом, 
ибо через меня питал Христос ал-
чущих, поил жаждущих, принимал 
странников, одевал нагих, приходил 
к больным, посещал заключенных. 
Не сам я по себе, но живущий во мне 
Христос творил правду Свою...

Артемий Слёзкин, Православие.

54 года назад, в морозный ноябрь-
ский день, в Московской консерватории 
прощались с Марией Вениаминовной 
Юдиной. Когда гроб с телом новопре-
ставленной понесли по Большой Никит-
ской, прохожие стали шептаться. Кто-то 
говорил, что хоронят великого музы-
канта, другие предполагали, что это 
известная московская юродивая, тре-
тьи утверждали, что в последний путь 
провожают любимую пианистку самого 
Сталина. Правы были все. 

Рекорд для Сталина
Эта история сохранилась в воспоми-

наниях Дмитрия Шостаковича: однажды 
в кабинете руководства Радиокомитета 
СССР раздался звонок, который запом-
нился всем надолго. Звонил Сталин. 
Вождь днем ранее слушал по радио 
23-й фортепианный 
концерт Моцарта, 
исполнение которо-
го его впечатлило. 
«Играла Юдина», — 
уточнил он и спро-
сил, могут ли при-
слать ему на дачу за-
пись этого концерта.

Отрицательного 
ответа, естественно, 
не предполагалось. 
Иосифу Виссарио-
новичу ответили, что, конечно, все при-
шлют. Когда вождь повесил трубку, все, 
кто находился в комнате, должны были 
застыть в оцепенении: ведь никакой 
записи не было - концерт передавался 
вживую…

Было принято единственно возмож-
ное в такой ситуации решение: немед-
ленно сделать пластинку. Вызвали Юди-
ну, оркестр и дирижера. «Все дрожали 
от страха, - рассказывал Шостакович. - 
За исключением Юдиной, естественно. 
Но она - особый случай, ей было море 
по колено». 

Дирижера пришлось отослать домой 
- он не смог справиться со своим стра-
хом и спокойно настроиться на работу. 
Вызвали другого. С ним произошла точ-
но такая же история. Только третий ди-
рижер смог взять себя в руки и сосредо-
точиться на управлении музыкантами.

«Думаю, - заключает Шостакович, - 
это уникальный случай в истории звуко-
записи: я имею в виду то, что трижды за 
одну ночь пришлось менять дирижера. 
Так или иначе, запись к утру была готова. 
Сделали одну-единственную копию и по-
слали ее Сталину. Да, это была рекорд-
ная запись. Рекорд по подхалимажу».

В вероятность этого случая пове-
рить практически невозможно, но Шо-
стакович предупредительно заметил: 
«Я знаю об этом (…) от нее самой и 
знаю, что история покажется невероят-
ной. Хотя у Юдиной было много причуд, 
одно я могу сказать точно: она никогда 
не врала. Я уверен, что это правда».

 Вскоре после передачи Сталину за-
писи 23-го фортепианного концерта Мо-

царта в исполнении Юдиной, пианистка 
получила конверт с двадцатью тысяча-
ми рублей. Ей сказали, что это - по спе-
циальному распоряжению Сталина.

«Юдина написала в своем письме 
что-то в таком роде: “Благодарю Вас, 
Иосиф Виссарионович, за Вашу под-
держку. Я буду молиться за Вас день и 
ночь и просить Господа простить Ваши 
огромные грехи перед народом и стра-
ной. Господь милостив, Он простит Вас. 
Деньги я отдала в церковь, прихожан-
кой которой являюсь”».

Доподлинно неизвестно, прочитал 
это письмо Иосиф Виссарионович или 
нет. Но с уверенностью можно сказать 
одно: никаких санкций в отношении пи-
анистки за ним не последовало.

Говорят, когда 
Сталина нашли на 
даче мертвым, на 
проигрывателе сто-
яла пластинка с тем 
самым фортепиан-
ным концертом. В 
исполнении Юди-
ной, конечно. Воз-
можно, эти звуки 
наивысшей гармо-
нии стали послед-
ним, что услышал 

вождь в этой жизни.
Служение
Мария Юдина родилась в 1899 году 

в небольшом городке Невеле. Это была 
традиционная еврейская семья: мама 
- рачительная домохозяйка, отец - зем-
ский врач и много детей.

Страстный, неукротимый темпера-
мент, под впечатлением от которого 
находились ее коллеги и ученики, про-
явился еще в детстве. Во многом имен-
но благодаря ему Мария была активной 
и любознательной девочкой, никогда не 
довольствовавшейся готовыми ответа-
ми. Первые уроки игры на фортепиано 
будущая пианистка получила в шесть 
лет. К 1912 году она окончательно осоз-
нала свое призвание и поступила в Пе-
тербургскую консерваторию. Но через 
некоторое время по семейным обсто-
ятельствам была вынуждена прервать 
обучение и вернуться в Невель.

В 1918 году произошло знамена-
тельное знакомство еще юной Марии 
Юдиной с известным ученым Михаи-
лом Бахтиным - он приехал в Невель 
преподавать в трудовой школе. Мария 
довольно легко, органично вошла в бах-
тинский кружок интеллектуалов.

Михаил отмечал любопытную деталь 
- одаренную студентку Петербургской 
консерватории он будто никогда не ви-
дел «молодой» (а познакомились они, 
когда Марии было всего 19) - слишком 
она была серьезна и рассудительна. 
«Она не была элементарно честолю-
бивой, славолюбивой, но ей хотелось 
стать чем-то существенным, большим, 
важным, мечтала о служении, более вы-

соком, чем служение искусству», - вспо-
минал Бахтин.

Очень скоро Мария нашла свое вы-
сокое служение: в 1919 году, в 20 лет, 
она приняла православие. Вместе с 
крещением девушка восприняла огром-
ный заряд веры, который не давал ей 
опустить руки в самых сложных обсто-
ятельствах. Теперь, помимо музыки, 
центром ее жизни стало христианское 
служение.

В дневнике она записала: «Нужно 
быть доброй, нужно согревать людей, 
не жалеть себя, творить добро - всюду, 
где можешь. Я хочу показать людям, что 
можно прожить жизнь 
без ненависти, будучи 
в то же время свобод-
ным и самобытным. 
Да, я постараюсь стать 
достойной внутреннего 
голоса своего».

Началась ее насы-
щенная и деятельная 
христианская жизнь: 
«Я пела (не в качестве 
службы, конечно, а для 
практического изуче-
ния церковного пения) 
в великолепном хоре 
храма Воскресения на 
Крови и своими глаза-
ми лицезрела каждое 
воскресение хиротонии 
- некое неиссякающее 
число молодых свя-
щенников и диаконов, из коих, вероят-
но, каждый знал, что идет если не на 
смерть, то на подвиг, - то были страсто-
терпцы, праведники, мученики, подвиж-
ники… Были и пожилые, или средних 
лет - иереи, о которых можно говорить 
лишь с предельным благоговением».

Диплом Мария Вениаминовна получа-
ла в 1921 году уже не в Петербургской, а 
в Петроградской консерватории. По окон-
чании она осталась в должности препо-
давателя, а с 1923 года - профессора.

Скромный минимум
Юдина вела себя для того времени 

очень странно, вызывающе, иначе, чем 
абсолютное большинство ее сограждан 
- она была слишком прямолинейна и ре-
лигиозна. С какой-то невероятной без-
боязненностью, открытостью читала с 
консерваторской кафедры лекции рабо-
чей молодежи о том, что любая культу-
ра, любая вообще сфера деятельности 
человека пуста без религиозных смыс-
лов. Увольнение за «моральное раст-
ление» студентов, по сути, оставалось 
делом времени…

 В 1929 году состоялся ее первый 
сольный концерт в Москве, а в 1930-м 
Мария Юдина была уволена из Ленин-
градской консерватории. Поговаривали, 
что это крайне мягкое наказание за «из-
лишнюю религиозность» и лишь счаст-
ливое стечение обстоятельств спасло 
пианистку от ареста.

«Я сподобилась скромного мини-
мума, - писала Мария Вениаминов-
на, - меня не арестовали, но довольно 
шумно изгнали из профессуры Ленин-
градской консерватории, также из про-
чих видов работ, долго я была без куска 
хлеба и прочее».

Позже все временно наладилось: че-
рез пару лет Марии Вениаминовне уда-
лось устроиться в Тбилисскую консер-
ваторию - там она вела аспирантуру для 
пианистов, а позже ее приняли в штат 
Радиокомитета и в Московскую консер-
ваторию, в которой она проработала до 
1951 года. Долгое время Юдина препода-
вала и в Институте имени Гнесиных, но в 
1960 году была оттуда уволена из-за не-
скрываемых православных убеждений.

Громкий, одиозный 1939 год запом-
нился Юдиной огромной личной траге-
дией: покоряя горные вершины, погиб 
ее жених - альпинист Кирилл Георги-
евич Салтыков. Она приняла его мать 
как свою, ухаживала за ней долгие 
годы. Никаких личных отношений у нее 
больше не было - в ее жизнь, в ее ис-
кусство как-то естественно вошел ино-
ческий образ бытия. 

Мысли о монашестве посещали ее с 
юности, но окончательно решиться на 

этот путь Мария Вениаминовна не 
могла: ее останавливала убежден-

ность в особой ответственности, кото-
рую она несет перед своим призванием 
и служением в мире.

«Но, однако, есть во мне то, что не от 
меня, но во мне от Господа, и что Ему 
же служить и может, и должно - искус-
ство и некоторое наличие мысли… И 
мне жаль, что и то, и другое гибнет - в 
неисчислимых заботах, отсутствии вре-
мени, отвержении, невнимании, забве-
нии, непонимании», - писала она в од-
ном из писем.

Война породила в душе Юдиной 
однозначный отклик - срочно что-то де-
лать, защищать Родину, помогать нуж-
дающимся, и она сразу отправилась на 
сложный участок. «Когда пришла в го-
спиталь, - вспоминала она, - обливала 

тяжелораненых слеза-
ми и помощи от меня 
не было никакой. Зна-
чит, надо искать другое 
себе применение».

И Мария Вениами-
новна принялась с осо-
бым чувством делать 
то, что у нее получа-
лось лучше всего - ис-
полнять классику. В Ра-
диокомитете она стала 
ежедневно играть для 
регионов страны, разъ-
езжала со множеством 
сольных концертов. За-
мерзающая пианистка 
«питала» искалечен-
ных войной людей гар-
монией звуков и смыс-
лов.

Когда Мария Вениаминовна соби-
ралась в блокадный Ленинград с кон-
цертами, она стала развешивать на 
московских столбах объявления: «Лечу 
с концертами в Ленинград. Принимаю 
посылки весом до 1 кг».

А в Московской консерватории Юди-
на руководила медицинскими курсами. 
Любопытный разговор произошел у них 
с великим Рихтером. Он, как известно, 
выступал за точное исполнение - «как 
у автора». И где-то в 42-м году сделал 
Марии Вениаминовне замечание: «Куда 
вы торопитесь? Зачем этот напор, 
агрессия?» Пианистка ответила: «Так 
ведь идет война!»

Шуба от митрополита
В глазах многих современников Ма-

рия Юдина выглядела крайне экстрава-
гантно, почти юродивой. Не зная, «как 
с ней быть», люди рассказывали о ней 
удивительные истории, часть из кото-
рых была откровенной выдумкой: буд-
то дома у нее - кошачий приют, что сам 
нарком Ягода подарил ей пистолет - от-
биваться от соседских претензий, будто 
спит в гробу и носит власяницу, особо 
почитает Франциска Ассизского, а по 
улицам ходит в кедах и носит крест по-
верх одежды.

Ее нестяжание было тоже непонят-
но современникам - гонорары за пла-
стинки она бережно раскладывала на 
стопочки: на лечение сына консерва-
торской гардеробщицы, на помощь по-
литзаключенным… Обо всех своих род-
ственниках - ближних и дальних - она 
тоже никогда не забывала.

Что касается собственных нужд, то у 
нее даже обуви сезонной нормальной 
не было. Ходила действительно в кедах. 
Как-то митрополит Ленинградский Анто-
ний подарил ей шубу. Надо ли говорить, 
что ее владелицей она была недолго - 
всего пару часов… Кому-то этот дар ока-
зался в тот момент «нужнее», чем ей.

И крест она действительно носила. 
Поверх одежды. Так и выходила на сце-
ну. Громко и уверенно говорила такое, 
что и шепотом мало кто решался про-
изнести. Помогала обездоленным без 
разбора - репрессированным, гонимым, 
священникам, врагам советской вла-
сти… Читала со сцены стихи Пастерна-
ка во время жесточайшей опалы поэта. 
Сама обходилась малым: единственной 
дорогостоящей вещью в ее квартирке 
был арендованный рояль.

Юдина была известна среди друзей 
неспособностью сохранить что-либо 
ценное для себя. Вещи, которые ей да-
рили друзья, тут же передаривала или 
несла в ломбард. Злилась на зрителей 
за роскошные букеты: «Зачем вы? Луч-

Любимая пианистка Сталина с Евангелием в руках 
Памяти Марии Юдиной

(Окончание на 7-й стр.)
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ше бы отдали деньгами и я бы N лекар-
ства оплатила». 

Шостакович вспоминает, как она обра-
тилась к нему с просьбой одолжить не-
много денег — застеклить разбившееся 
окно, стояли морозы. Разумеется, он дал 
ей деньги — а навестив спустя какое-то 
время, увидел все то же разбитое окно, 
оно было заткнуто тряпкой. — «Как же 
так, Мария Вениаминовна? Мы дали вам 
деньги, чтобы починить окно. – Я отдала 
деньги на нужды церкви».

Доходило до смешного. Если гости 
приходя к Юдиной, оставались на ночь, 
она ложилась в ванну, грелась, напустив 
теплой воды, которая за ночь остывала, 
и тогда она просыпалась...»

Святослав Рихтер был шокирован ее 
видом накануне совместного концерта в 
польском посольстве - она зашла за ним 
все в том же платье, сиротском платке, в 
кедах без шнурков и с драным портфе-
лем, набитым нотами… «Машенька, умо-
ляю, надень то креп-жоржетовое платье 
с пояском! - мягко пытался он настоять 
на более уместном обстановке наряде. 
Выяснилось, что это платье было взято 
напрокат в театре: «Слава, но ведь оно 
из Вахтангова, я давно вернула…»...

У нее были сильные, почти мужские 
руки и за роялем она репетировала по 
восемь часов, сбивая пальцы в кровь, - 
добивалась высшего, подлинно духовно-
го звучания. Даже в музыке «светской» 
Юдина не могла просто музицировать, 
играть для нее - значило тяжело рабо-
тать, стремиться к высшему смыслу. 

Часто выходила на сцену с забинто-
ванными руками и не могла отказать, 
если просили исполнить что-то на бис. 

«Евангелие безконечно»
Политическая «оттепель» для Юди-

ной стала временем опалы. Ей запрети-
ли выезжать из страны. Символической 
кульминацией этих гонений стал наме-
ренно преувеличенный миф «о люби-
мой пианистке Сталина». И все это - на 
фоне антисталинских разоблачений…

Выступать при этом разрешалось, 
но под чутким наблюдением «уполно-
моченных товарищей». Она давала 
редкие концерты в клубах, интернатах, 

госпиталях, школах. 
В 1963 году - после концертов в Хаба-

ровске - была запущена известная «схе-
ма»: в редакцию «Известий» поступило 
письмо за подписью «25 музыкантов». 
Пианистку обвинили в игнорировании со-
чинений советских композиторов. Концер-
ты запретили. Юдина ушла в себя.

Ближе к концу 60-х она как будто на-
чинает прощаться с этой жизнью. Жи-
вет как нищая, все время в храме, на 
молитве, в беседах со священниками. В 

музыкальных кругах поговаривают, 
что она хочет уйти в монастырь - в 
Рижскую пустынь.

На вопрос: «Как же можно играть боль-
ными пальцами?» возмущенно париро-
вала: «Играют не пальцами!».

Анатолий Головков вспоминал: «В 
Гнесинке на уроках музлитературы сту-
дентам говорят: пишите, Стравинский - 
это ужасная, реакционная музыка. А в 
классе Юдиной это именно и играли ее 
ученики… 

Власти ломают психику Шостакови-
ча. Загоняют в страх. Угрозами вынуж-
дают признаться: все, что он до этого 
дня написал, - череда заблуждений. 
Включая даже Седьмую!.. Композитор 
замыкается, пишет в стол… А в классе 
профессора Юдиной разучивают Квар-
тет Шостаковича. Она зовет его на ре-
петицию. Он входит в консерваторию. 
Юдина, раскрыв двери класса, на пол-
ном серьезе кричит уборщицам: стели-
те красные дорожки! К нам идет гений!»
«За роялем с Евангелием в руках»

В спорах о своем месте в искусстве 
Юдина подчеркивала: «Я единствен-
ная, кто работает за роялем с Еванге-
лием в руках».

Когда Мария Вениаминовна начала 
работу над исполнением произведений 
Шостаковича, композитор приехал к ней 
послушать и сказал: «Это совсем не то, 
что я написал, но вот так и играйте! Толь-
ко так и играйте!» В нотах пианистки со-
хранилась запись, сделанная ее рукой: 
«Люди объединены общим несчастьем, 
но каждый реагирует по-своему».

Ее исполнение не оставляло равно-
душным никого. На концертах Юдиной 
слушатели вскрикивали, плакали, мно-
гие улавливали что-то главное и един-
ственно важное в своей жизни и ухо-
дили обновленными.

В 1969-м Марию Юдину сбил грузо-
вик. Водитель успел затормозить, но 
палец правой руки оказался сломан. 
Играть она больше не могла. Де-факто 
это стало концом карьеры. А она… она 
принялась бороться за свободу этого 
шофера - у него ведь трое детей.

Мария Вениаминовна рассказывала: 
«Иногда некоторые добрые, истинные 
христиане говорили мне: “Вы выстав-
ляете напоказ, вы афишируете свою 
религию”. Но это не так. Мне кажется, 
Евангелие безконечно. И каждый созна-
тельно или инстинктивно выбирает для 
себя те или иные “руководящие” тексты. 

Так во мне говорят слова: “Кто отре-
чется от Меня, от того Я отрекусь в по-
следний день”. Мне это абсолютно лег-
ко, органично, ни крупицы “заслуги” тут 
нет, разумеется, а вот некоторые нормы 
христианской жизни неподъемлемо мне 
трудны…».

 Мария Юдина умерла 19 ноября 
1970 года. «Когда она, отмучившись, 
ушла, никто и нигде не хотел помочь с 
панихидою, - вспоминал Анатолий Го-
ловков, - ни в одном клубе, ни одном в 
театре, даже в красном уголке ЖЭКа. 
Вмешался Шостакович. Дирекция кон-
серватории милостиво разрешила ве-
стибюль Большого зала. 

У гроба играли Наседкин, Мария 
Гринберг, Стас Нейгауз, Леша Любимов, 
Рихтер, пела Давыдова. А на сцене вто-
рого этажа, по графику, занимался ор-
кестр филармонии. Музыканты прерва-
ли репетицию, спустились вниз со сво-
ими стульями, уселись между колонн, 
переглянулись, и полилась Седьмая 
симфония Бетховена…»

Людмила Кириллова
https://www.pravmir.ru/lyubimaya-

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Звучит, может быть, и страшно, но 
справедливо: даже такая мерзкая вещь, 
как война, может помочь увидеть свет в 
душе человека. Там, где выбор «или – 
или», люди, выбирая добрую сторону, 
сами становятся добрее. Человечнее.

Человек испытывает естественную 
потребность в делании добра, доброде-
лании. Без этого, как показывает прак-
тика, мы превращаемся в обычный гла-
мурятник-скотомогильник. 

Вспомним почти религиозные при-
зывы «брать от жизни всё», «любить 
себя», «побаловать свои пяточки» и 
прочую ересь – во что превратилось 
наше когда-то человеческое обще-
ство, искренне следуя этим призывам? 

Инстинктивное отторжение этого 
самоубийственного для души, ума и 
тела агрессивного гедонизма, слава 
Богу, заметно. Люди сопротивляются.

Я говорю о всё возрастающем ко-
личестве тех, кто участвует в добро-
вольческом движении в восстановле-
нии Донбасса. О тех, кто использует 
малейшую возможность, чтобы помочь 
пострадавшим от нацизма на нашей 
земле. 

Благотворительные проекты – Пра-
вославной Церкви и светские – находят 
всё больший отклик и понимание в лю-
дях. Тысячи, десятки тысяч едут в ДНР 
и ЛНР, чтобы ухаживать за ранеными в 
госпиталях, строить дома, разносить по 
адресам продукты, устраивать концер-
ты, поработать в пострадавших от во-
йны монастырях…

Однажды, во время очередной сво-
ей поездки, я посмотрел на карту, где 
руководитель группы добровольцев 
флажками отметила места, откуда же 
приезжают участники добровольческого 
движения. Знаете, самой карты я и не 
увидел: она была похожа на огромного 
ежа, принявшего очертания России. 

То есть добровольцы были реши-
тельно отовсюду: Анадырь, Якутск, Пи-
тер, Грозный, Мурманск, Южно-Саха-
линск, оба Новгорода – из всех, считай, 
городов и весей страны. 

Самые разные национальности: рус-
ские, корейцы, якуты, чеченцы, немцы, 
украинцы – в общем, вся Россия во 
всем многообразии. Никогда не слышал 
столько языков и наречий в одном ме-
сте – впечатление незабываемое.

Сибиряки и жители Дальнего Востока 
поражают: «Смена длится неделю, мак-

или на этих, как их, Мальдивах. Стыд-
но же – я лучше нашим людям помогу, 
правда?»

Молодые парни, казалось, совсем 
местные, улыбаются: «Это мы недав-
но стали местными! Приехали на пару 
недель полгода назад, поработали в го-
спитале, а потом, знаете, как-то сродни-
лись с Донбассом. Вот и остались. Даже 
местный говор усвоили. Хотя и родной 
вятский не забыли».

А вот приятели, суровые такие север-
ные мужики (потребовалось время, что-
бы пошли на разговор), объясняют свое 
присутствие:

- Понимаешь, с одной стороны, ты 
здесь ближним хоть как-то помогаешь, 
чем можешь. А с другой, ты себя спаса-
ешь. Да-да, чего удивляешься? Всё про-
сто: если бы я остался дома, то, похоже, 
валялся бы на диване, пил бы безпро-
будно и проклятиями сыпал – советами 
бы всякими с телевизором делился. 

У нас сейчас какой-то ужас начался в 
смысле пьянства: на каждом шагу – «на-
ливайки», алкомаркеты, ларьки пивные. 
Народ мрет просто. Вот мы и сбежали, 
чтобы спастись. Здесь, хоть и безплат-
ный, но труд, а не пьянка. И ты видишь, 
что люди тебе благодарны, – вот и вся 
хитрость. 

Потом, когда домой приезжаешь, 
смотришь совершенно другими глазами 
на ту, мутную, реальность, на развяз-
ную молодежь, хамоватых чиновничков, 
в себе души не чающих, и думаешь: 

«Вас бы, голуби мои, сюда, поближе 
к фронту, хоть на месяцок-другой – 
ох, как бы заговорили».

Кто-то приехал по обету:
- Мы с супругой пообещали Богу по-

работать в какой-нибудь нашей оби-
тели. Да, сами из Донецка Ну, то есть 
из Авдеевки, это рядом. А, знаешь? Ну 
хорошо тогда. Просим молиться. Раз-

умеется, о всех наших тоже молимся!
Вот так – встретишься, поговоришь 

с людьми, послушаешь их истории – 
и приходишь к выводу: Святая Русь 
– не прекраснодушная маниловщина, 
не благочестивые безплодные меч-
тания, а действительность. Причем, 
действительность светлая. Да, воюю-
щая, борющаяся – как иначе. 

Понятно, те, кто борется, далеко 
не всегда в светлых латах, чистых ха-
латах, выглаженных рабочих костю-
мах и блестящих ботиночках. Кстати, 

эти люди и не считают себя кем-то осо-
бенным, рассуждать о высоких матери-
ях и святости в свой собственный адрес 
уж точно не будут (суровые северные 
мужики вообще бы обиделись, думаю). 
Но вы бы видели их глаза, когда их от 
души благодарят жители Донбасса за 
помощь!

Повторяю: как это ни странно, а то и 
страшно звучит, война дает нам возмож-
ность открыть в себе те качества, благо-
даря которым мы можем называть себя 
людьми. 

Если мы запремся в своем эгоизме, 
усвоим «заповеди» самоублажения, бу-
дущее у русских самое печальное, на 
мой взгляд. Именно здесь идет война: 
народ мы или так – в «наливайку» выш-
ли. Выбор за нами.

Петр Михайлович Давыдов, РНЛ

«Стыдно валяться на пляже, если я могу помочь!»
Заметки с  Донбасса
симум десять дней, а я летел/-ла через 
всю страну! Не-ет: остаюсь еще на две-
три недели!»

Скромные девушки из нашего Нечер-
ноземья ничуть не уступают: «Понимае-
те, у меня сейчас отпуск, и я подумала, 
что стыдно было бы его провести, ва-
ляясь на каком-нибудь турецком пляже 

    Н О С О Ч К И 
 
Стук в дверь. Тихий шепот: «Могу я 
                                                     войти?» 
Пытается втиснуть ручонки. 
На вид, так, порядка, ну лет десяти 
Опрятно одетый мальчонка. 
 
-Привет! Чем обязан? Я громко спросил. 
Что тут позабыл? Чей ты будешь? 
Ну если по правде, малец удивил.. 
Не так часто ходят к нам люди. 
 
-Я Саша! Принес вот… ну сам посмотри! 

И тянет мне в руки коробку. 
В коробке лежат шерстяные носки, 
А Саша глаза прячет робко… 
 
-Я….это … ну Папка у нас на войне, 
Врага там громит... Мы вот дома…
С Мамулей носки для него…чтоб в 
                                                   тепле… 
Туда Вы поедите скоро??? 
 
Ему передайте! Я очень прошу…. 
Чтоб только носил, не снимая, 
Еще Вы скажите что я его жду! 
И очень люблю! Обнимаю!! 
 
Там, кстати, записка! Ее не читал, 
Так Мама моя наказала! 
Просила, чтоб Вам я ее показал, 
А после совсем замолчала. 
 
Пошарив по дну, среди мягких носков, 
Извлек я записку в конверте. 
И быстро, открыв, пробежал между 
                                                       строк 
В груди защемило вдруг сердце: 
 
«Мой друг! Я хочу у тебя попросить, 
Ты выполни просьбу ребенка, 
Уж Папке его те носки не носить… 
Вчера нам пришла похоронка… 
 
Как Сашке сказать, я не знаю еще, 
Он очень его…очень любит….. 
Ведь эти носки сам вязал для него… 
Сказал ждать его дома будет ! 
 
Но так получилось - не свидеться им! 
Нет жизни солдата важнее! 
Пускай, хоть послужат носочки другим.. 
Отдайте бойцам! Им нужнее…» 
 
По мне пробежала холодная дрожь 
От этих прочитанных строчек, 
А в штабе у нас прекратился галдеж 
И стало в душе больно очень. 
 
Малец, понимая, взял руку мою 
И крепко так сжал, прям по-свойски: 
-Про Папку? Я понял… Убили в бою….? 
Я плакать не буду… Я взрослый… 
 
Слезинка скатилась по юной щеке, 
Смахнув, сразу вышел мальчонка! 
Я долго еще так стоял в тишине… 
С носками сжимая коробку…
                    Николай Янин, Челябинск 



В Усмани прошел муниципаль-
ный тур Рождественских обра-
зовательных чтений: «80-летие 
Великой Победы: память и ду-

ховный опыт поколений».
12 ноября во 2 школе г. Усмани прошел муни-

ципальный тур Образовательных Чтений на тему: 
«80-летие Великой Победы: память и духовный опыт 
поколений».

В мероприятии приняли участие: благочинный Ус-
манского ЦО прот. Олег Парахин, священнослужите-
ли (настоятели и клирики) Усманского ЦО, предста-
вители РОО и учителя школ, и воспитатели ДОУ г. 
Усмани и района.

Началось мероприятие, как и любое благое дело, 
с молитвы Святому Духу «Царю Небесный». После 
чего к собравшимся с приветственным словом обра-
тился ответственный за религиозное образование Ус-
манского благочиния иерей Александр Кулинич.

Да-
лее в 
т о р -
ж е -
ствен-
н о й 
обста-
новке 
б ы л и 
в р у -
ч е н ы 
г р а -
м о т ы 
юным 
х у -
д о ж -

никам и писателям, принимавшим участие в епархи-
альном конкурсе «Красота Божьего мира».

После этого перешли непосредственно к самой 
главной части Рождественских чтений – прослушива-
нию и обсуждению докладов.

С докладами выступили:
- прот. Дмитрий Малахов, настоятель храма Архан-

гела Михаила с. Октябрьское, ответственный по со-
циальному служению Усманского ЦО, тема: «Духов-
ный опыт Великой Победы в формировании здоровой 
личности подростка».

- 
и е р е й 
В л а -
димир 
Бурых, 
насто-
я т е л ь 
Х р и -
с т о -
Р о ж -
д е -
ствен-
с к о г о 
храма 
с. Под-

дубровка, тема: «Духовный опыт для поколений».
- Старкова Татьяна Николаевна, заместитель ди-

ректора по УВ работе МБОУ СОШ №3 – «Литература 
о ВОВ как средство формирования у учащихся нрав-
ственных ценностей».

- Бубнова Ольга Ивановна, учи-
тель истории МБОУ СОШ с Завальное – 
«Церковь и культура. Духовное краеведение и палом-
ничество».

- Черникова Людмила Николаевна, учитель рус-
ского языка и литературы МБОУ СОШ с Деви-
ца – «Духовное краеведение» (из опыта работы 
учителя литературы и классного руководителя». 
В конце с заключительным, назидательным словом 
к участникам чтений обратился благочинный Усман-
ского ЦО прот. Олег Парахин.

Завершили муниципальный этап чтений ребята из 
Воскресной школы Успенского храма г. Усмани. Они 
выступили со сценкой о Великой Отечественной Во-
йне, чем вызвали восторг и бурные аплодисменты со-
бравшихся.

Муниципальный этап Рождественских чтений до-
казал насколько важно взаимодействие Церкви и на-
шего государства в сфере образования, науки и куль-
туры. 
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чаю престольного праздника в храме Архангела Ми-
хаила с. Красное Усманского района.

Его Высокопреосвященству сослужили протоие-
реи: Георгий Гостилин, благочинных храмов Грязин-
ского церков-
ного округа; 
Константин 
Гришин, на-
стоятель хра-
ма Рождества 
Х р и с т о в а 
г. Липецка; 
иерей Алек-
сандр Бубли-
ченко, насто-
ятель храма; 

Георгий Гостилин.
Богослужебные песнопения исполнил квартет под 

управлением Романа Попова.
По окончании Богослужения митрополит Арсений 

обратился к сослужащему духовенству и собравшим-
ся верующим со словом: 

«По милости Божией мы сегодня совершили че-
ствование Архистратига Михаила и прочих Небес-
ных Сил безплотных. На протяжении существования 
человеческого мира, всегда люди почитали ангелов 
и архангелов. По какой-то причине ваши предки не-

Глава митрополии совершил Божественную литургию и чин 
молебного пения по случаю престольного праздника в храме 

Архангела Михаила с. Красное Усманского района
21 ноября 2024 года в праздник Собора Архи-

стратига Божия Михаила и прочих Небесных Сил 
безплотных, Высокопреосвященнейший Арсений, 
митрополит Липецкий и Задонский, совершил Боже-
ственную литургию и чин молебного пения по слу-

молитвы и святых Таинств, свято вспоминали и хра-
нили те предания старины глубокой, которые из года 
в год, из века в век передаются более молодому по-
колению. Каждому из вас желаю духовной радости и 
сил».

После окончания праздничного богослужения Вы-
сокопреосвященнейший Владыка посетил недавно 
воздвигнутую часовню во имя святого благоверного 
великого князя Александра Невского в с. Куриловка 
Усманского района.

                       Пресс-служба Липецкой епархии

диакон Андрей Кантарюк, клирик кафедрального со-
бора Рождества Христова г. Липецка.

На малом входе за усердное служение Церкви Бо-
жией иерей Александр был удостоен права ношения 
камилавки.

На запричастном проповедовал протоиерей 

когда создали в этом 
селении храм, решили 
посвятить его Архи-
стратигу Михаилу. 

В годы лихолетья, 
к сожалению, храм не 
устоял. В наше время, 
потомки тех жесто-
ковыйных местных 
жителей, принося по-
каяние за них, воссоз-
дали этот небольшой 
дом Божий, в котором 
получаете источник 
безсмертия и укрепля-
ете себя на жизненном 
пути. 

Хочется пожелать, 
чтобы вы в своем ше-
ствии, никогда бы не 
забывали церковной 

Впервые земли, на которых впоследствии возникло 
с. Грачёвка, упоминаются в документах 1690 г. Тогда, 
по сведениям Б.П. Княжинского, жителям с. Новоут-
лянское Г. Прибыткову, И. Куляеву и Долгову была «от-
межёвана земля в степи по обе стороны реки Байго-
ры, вниз от Урыва и желватых березняков до Грачёва 
плеса, то есть там, где теперь село Грачёвка». 

Но само поселение, по всей видимости, основано 
намного позже, во второй половине XVIII столетия. По 
крайней мере, Грачёвки ещё нет ни на плане 1720-х гг., 
ни в документах 1730 - 1750-х гг. Б.П. Княжинский счи-
тал, что Грачёвка возникла в третьей четверти XVIII в. и 
уже существовала в 1787 г. С этим утверждением мож-
но согласиться, поскольку первый деревянный храм во 
имя Архистратига Божия Михаила с. Грачёвка постро-
ен, по одним данным, в 1770 г., по другим - в 1780 г.

В начале XIX в. в Грачёвке насчитывалось 100 од-
нодворческих хозяйств, в них проживали 403 мужчины 
и 417 женщин; дворянских дворов, принадлежащих 
штабс-капитанше Александре Васильевне Ганиной, 
девице Федосье Васильевне Высоцкой, поручице 
Варваре Николаевне Высоцкой, титулярной советни-
це Агафье Романовне Паренаго и губернскому секре-
тарю Алексею Ивановичу Истомину, было 13, в них 
проживали 69 мужчин и 83 женщины. Само село на-
ходилось «реки Байгоры на левой и по обе стороны 
оврага Грачёвского, на коем пруд, церковь ... во имя 
Архистратига Михаила».

Около 1826 г. жители Грачёвки, решив построить в 
своём селе новый каменный храм, обратились с про-
шением на разрешение строительства в Тамбовскую 
духовную консисторию через своего поверенного од-
нодворца Ивана Антоновича Порядина: «В оном селе 
Грачёвка церковь во имя святого Архистратига Божия 
Михаила, которая от давнего ея строения как в осно-
вании, в стенах, так и в кровле становится ветха и до-
верители его имеют непременное желание устроить 
вместо оной вновь другую каменным зданием в то же 
именование на том же погосте, какое способным ока-
жется месте». При этом Порядин представил доверен-
ность от жителей с. Грачёвка и проект на постройку ка-
менного храма, выполненный тамбовским губернским 
архитектором Н.В. Урюпиным.

По сведениям Тамбовской духовной консистории 
из клировой ведомости храма с. Грачёвка за 1824 г., 
оказалось, что церковь «освящена во имя Архистрати-
га Божия Михаила, без придельная, одно-приходная, 

деревянного здания, в ветхости, построена в 1770 г., 
при оной церкви приходских дворов 129, в них жите-
лей мужского пола 702 души».

Не имея никаких возражений против постройки в 
Грачёвке каменного храма, Преосвященный Афана-
сий (Телятинский), епископ Тамбовский и Шацкий сво-
им прошением из Тамбовской духовной консистории 
от 19 августа 1826 г. за №4105 направил план и фасад 
на построение каменного храма в с. Грачёвка в Депар-
тамент государственного хозяйства и публичных зда-
ний Министерства внутренних дел на утверждение.

Строительный коми-
тет Департамента, рас-
смотрев проект Н.В. Урю-
пина, «признал нужным 
составить новый план 
и фасад для оной церк-
ви». К сожалению, в со-
хранившемся документе 
не поясняются причины, 
по которым специалисты 
Строительного комитета 
«забраковали» урюпин-
ский проект, который, 
кстати, сохранился в ар-
хивном деле. 

Можно лишь пред-
положить, что они соч-
ли «план и фасад» не-
сколько устаревшим по 
своему архитектурному 
стилю, а устроение одно-
ярусной звонницы над 
западной частью храма, 
выполненного в форме 

равноконечного креста, излишеством.
Новый проект на двух листах, отправленный Депар-

таментом государственного хозяйства и публичных 
зданий МВД 8 ноября 1826 г. за № 800 в Тамбовскую 
духовную консисторию для исполнения, не сохранил-
ся. Тёплая каменная трапезная построена на сред-
ства прихожан в 1834 г. 

По данным на 1845 г., «Архангельская каменная 
церковь, без приделов, построена тщанием прихожан, 
освящена 1836 года, с каменной оградой, крепка, при 
ней прихожан мужеского пола 646, женского 708 душ, 

Храм Архистратига Михаила с. Грачевка Усманского района

А.Ю.Клоков, А.А. Найденов. «Храмы и монастыри 
Липецкой и Елецкой епархий. Усманский район».

(Продолжение следует)

состоят из государственных и помещичьих крестьян и 
нескольких дворян, к церкви усердны, молитву Господ-
ню знают три части, Символ Веры половина, а десять 
заповедей некоторые и только на память и то и другое, 
достопримечательных событий не было, естественных 
редкостей также нет».


